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Татьяна ЗИМНЯЯ

Сегодня - девять дней, 
как не стало народного 
артиста СССР.

Помимо неповторимого творческого на-
следия, которое оставил после себя Олег 
Табаков, актерской театральной школы, 
он позаботился и о финансовой подушке 
безопасности для своих наследников. Их 
у него пятеро: жена Марина Зудина, 
сыновья Антон и Павел и две дочери - 
Александра и Мария. 

Олег Табаков оставил 
наследникам 
три квартиры 
и загородный дом
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Если бы Крым Если бы Крым 
не вернулся не вернулся 
в Россию...в Россию...
Читайте на Читайте на > странице 8.> странице 8.

Ставрополь, 
УИК № 43 

на улице Серова, 
9 утра. Но такие же 

очереди стояли 
на Чукотке, в Крыму, 
Волгограде, Москве, 

Молдавии и даже 
на Брайтон-Бич

в США. 

Сергей КИРИЛЛОВ

 Пассажиру, которому 
стало плохо на рейсе Мо-
сква - Ереван, повезло. На 
борту самолета оказался 
врач московской футболь-
ной команды «Арарат», 
которая тоже летела в 
столицу Армении. Вот как 
описана эта ситуация в соц-
сетях:

«Во время перелета 
московского «Арарата» 
в Ереван с одним из пас-
сажиров рейса случился 

гипертонический криз. 
Однако своевременная и 
высокопрофессиональная 
помощь нашего доктора 
Виталия Иконникова, а 
также массажистов Ма-
рата Ишмурзина и Ген-
надия Колосова помогла 
спасти жизнь мужчины».

Кстати, это уже не пер-
вый случай, когда доктор 
спортивной команды спаса-
ет жизнь в воздухе. К при-
меру, два года назад врач 
пермского баскетбольно-
го клуба «Парма» Андрей 

Буторин вернул к жизни 
пассажирку, у которой слу-
чился сердечный приступ 
на борту самолета, летев-
шего из Сургута в  Москву.

P. S. Футбольный клуб 
«Арарат» был создан год 
назад при поддержке Ас-
социации армянской мо-
лодежи Москвы. Команда, 
которая выступает в зоне 
«Центр» второго дивизиона 
чемпионата России, сейчас 
идет в лидерах, опережая 
ближайшего преследовате-
ля на 13 очков.

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Врач футбольного клуба спас жизнь 
пассажира на борту самолета в полете

Светоотражающий жилет - 
лучше для водилы нет!

Елена ОДИНЦОВА

С 18 марта вступили в 
силу изменения в Прави-
ла дорожного движения. 

И теперь водителям надо 
иметь при себе жилет или 
жилет-накидку со светоотра-
жающими полосками. Вари-
ант - такие полоски долж-

ны быть на куртке. Если вы 
остановитесь на дороге (не 
важно, на проезжей части 
или на обочине) вне населен-
ного пункта в темное время 
суток или в условиях огра-
ниченной видимости и реши-
те выйти из машины, нужно 
быть одетым в такой жилет 
или куртку. Нововведение ка-
сается и автомобилистов, и 
мотоциклистов.

Будете покупать себе 
светоотражающий прикид, 
помните: важно, чтобы 
он соответствовал ГОСТ 

12.4.281-2014. Жилет или 
куртка должны иметь две го-
ризонтальные и две верти-
кальные светоотражающие 
полоски шириной не менее 
50 мм каждая (подробно-
сти - на сайте kp.ru).

Какие-то штрафные санк-
ции за нарушение новых тре-
бований не предусмотрены. 
Но водителя, вышедшего из 
авто или слезшего с мото-
цикла, легко могут признать 
пешеходом. А для них штраф 
за нарушение все тех же 
требований - 500 рублей.
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Газета нашего полуострова ● Крым

Симферополь 107,8 FM Симферополь 107,8 FM 
Севастополь 107,7 FM Севастополь 107,7 FM 
Керчь 103,6 FMКерчь 103,6 FM

Полковник Баранец Полковник Баранец 
разрешает разрешает 
обратиться!обратиться!

8-800-200-97-028-800-200-97-02
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ПРОИСШЕСТВИЯ
Русская модель 
спаслась от убийцы 
в Дубае, спрыгнув 
с 6-го этажа

ДИСКУССИЯ 
Нужны ли 
домовые 
церкви 
в вузах?

ЗДОРОВЬЕ 
Чем опасны 
салфетки для 
снятия макияжа gl
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 20.03.2018 Картина дня:

Дмитрий СМИРНОВ

Президент рассказал, 
что он уже думает 
о новом составе Кабмина 
и не будет выдвигаться 
еще на один срок.

Сразу после закрытия избиратель-
ных участков Владимир Путин успел 
выступить перед собравшимися на 
митинге на Манежной площади в 
Москве, поговорить со своими до-
веренными лицами и ответить на 
вопросы журналистов. И если два 
первых выступления были кратки-
ми и эмоциональными, то последнее 
получилось фактурным, в нем даже 
проглядывали перспективы нового 
6-летнего срока Путина.

СПАСИБО ЗА РАСЧЕТ
- Главная эмоция - благодарность 

избирателям за выбор, который они 
сделали. За надежду и расчет на то, 
что мы будем работать, вся моя боль-
шая команда и я, ваш покорный слу-
га, так же напряженно, но с боль-
шим результатом, чем до сих пор.

ОТРАВЛЕНИЕ СКРИПАЛЯ  
ПРОСТО НЕМЫСЛИМО!

- Если бы это было боевое отрав-
ляющее вещество, люди, конечно, 
погибли бы на месте. Это факт, это 
просто надо понимать.

У России просто нет таких средств. 
Мы все наше химическое оружие 
уничтожили под контролем между-
народных наблюдателей, причем 
сделали это первыми в отличие от 
некоторых наших партнеров, кото-
рые обещали это сделать, но своих 
обязательств до сих пор не сдержали. 
Поэтому мы готовы к сотрудниче-
ству, мы сразу об этом сказали.

Любой здравомыслящий че-
ловек понимает, что это полная 

чушь, бред, нонсенс: чтобы кто-то 
в России себе позволил подобные 
выходки накануне президентских 
выборов и чемпионата мира по 
футболу. Просто немыслимо!

ОТКАЗ РОССИЯНАМ 
ГОЛОСОВАТЬ НА УКРАИНЕ - 
БЕЗОБРАЗИЕ

- Это  безобразие! Это  нарушение 
всех международных норм. А Рос-
сия отвечать ничем не будет. Для нас 
украинский народ - это братский 
народ. Я всегда об этом говорил. 
И мы не будем отвечать какими-то 
ограничениями, а, напротив, сдела-
ем все, чтобы украинцы чувствовали 
себя в России как дома.

ИЗМЕНЕНИЯ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ - 
ПОСЛЕ ИНАУГУРАЦИИ

- Вообще-то все изменения в пра-
вительстве должны делаться пре-
зидентом, вступившим в свои пол-
номочия на новый срок. Поэтому 
сейчас я буду думать над тем, что и 
как нужно сделать. Пока я никаких 
конституционных реформ не плани-
рую. Что касается премьера и прави-
тельства в целом, я об этом думаю, 
начиная с сегодняшнего дня. Потому 
что нужно было дождаться резуль-
татов выборов. Но все изменения 
будут объявлены после инаугурации.

О НОВОМ СРОКЕ В 2030 ГОДУ
- Вы допускаете для себя возмож-

ность возвращения в президентский 
срок в 2030 году?

- Мне кажется, то, что вы гово-
рите, немножко смешно. Давайте 
посчитаем! Я что, до 100 лет, что 
ли, здесь буду сидеть?! Нет.

- В ближайшие шесть лет мы уви-
дим какого-то нового Путина или 
прежнего?

- Все течет, все меняется. Мы все 
меняемся.

Владимир ПУТИН:

Я что, до 100 лет 
здесь сидеть буду?
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Президент в своем предвыборном штабе сразу после победы. 
Он расписался на толстовках волонтеров, собиравших голоса 

в его поддержку. И поговорил с военным обозревателем 
«КП» Виктором Баранцом (на фото - справа).

В свой предвыборный штаб 
Владимир Путин вошел 
в прекрасном настроении. 
Только что объявили 
итоги голосования.

И сразу заговорил о том, что надо сделать в 
ближайшие годы. Прозвучали полюбившиеся 
слова «рывок» и «прорыв». Когда он говорил 
об этом, в глазах его был азарт. Мне еще 
особо запомнилась такая его мысль: я бы не 
хотел,  говорил он,  чтобы кто-то чувствовал 
себя побежденным. Ведь даже у тех, кто 
проиграл выборы, немало дельных мыслей и 
предложений. Их надо слышать и принимать 
в работу. Ведь мы строим одну страну.

Кто-то из доверенных лиц предложил пре-
зиденту оставить автограф на плакате, где 
большими красными буквами было написано: 
«ПУТИН - ПОБЕДА!».

 Президент взял красный фломастер и на-
писал под этими словами: «Спасибо!»

- У вас красивый почерк, - сказал я ему.
- Да в общем-то не очень,  - ответил он и 

повернулся ко мне.
- Полковник в отставке Баранец.
- Я знаю.
- Мне как никогда работалось легко в армии 

в качестве вашего доверенного лица, - про-
должил я.  - Потому что мне не надо было 
агитировать военных. Они сами видят пере-
мены,  они сказали, что будут всегда в нашем 
общем окопе.

- Я знаю, как армия голосовала. Спасибо. 
А ведь вы меня критиковали. Помните?

- Да, критиковал. Но я говорю вам то, что 
просят передать люди в погонах. Да, очень 
серьезный сделан шаг вперед по военной 
части. Но народ говорит: вот так бы, как 
армию, еще бы и экономику Путин вытянул. 
Давайте это сделаем.

- Смотрите. Нужно будет преодолевать 
барьеры, которые нарастали многие годы. 
И для этого надо, чтобы все наши действия 
были понятны людям, прозрачны и возникала 
консолидация. Это чрезвычайно важно. Я 
очень рассчитываю, что все политические 
силы будут руководствоваться не клановыми 
интересами, а общенациональными.

- Вы на меня за критику не обижаетесь? Она 
была честной… Я думал, уже не работаю в 
«Комсомольской правде», а вы меня доверен-
ным лицом второй раз сделали...

- От места работы, Виктор Николаевич, это 
не зависит. Зависит от вашей гражданской 
позиции.

Дмитрий СМИРНОВ

18 марта страна нашла 
ответ на унижения 
от «партнеров».

На гигантском экране в штабе 
Путина росла цифра процентов 
поданных за него голосов. Стояв-
ший рядом коллега из иностран-
ного издания недоуменно качал 
головой: откуда такие гигантские 
цифры?!

У коллег вообще в последнее 
время представления о мире рас-
ходятся с реальностью: они не 
угадали почти ничего - от брек-
сита до Трампа, поэтому и 3/4 

голосов за Путина им осознать 
было нелегко.

То, что с этими выборами 
что-то не так, было ясно уже с 
утра, когда соцсети заполнили 
фото очередей на избиратель-
ных участках. Обычно, чтобы 
заманить народ на выборы, там 
хороводы с медведями водят и 
яйца по 20 рублей продают. А 
тут очередь... 

Что произошло?
А произошла простая вещь. 

Все накопившееся у нас в по-
следние годы выплеснулось 
вдруг наружу. Безостановочное 

шельмование России Западом, 
новые санкции по любому по-
воду, превращение Украины в 
черную дыру, бесконечная во-
лынка про русское вмешатель-
ство в выборы в США, сборная 
на Олимпиаде без флага и гим-
на, идиотские обвинения по делу 
Скрипаля...

Что вы к нам докопались, чего 
вам всем неймется-то?

Чем на все это мог ответить 
русский мужик, слушая перед 
телевизором очередного Бо-
риса Джонсона? Ничем, кроме 
крепкого слова. Он терпел, ког-

да высылали дипломатов, когда 
спортсмены ехали в Пхенчхан с 
заклеенным триколором...

Но в воскресенье он нашел 
свой ответ.

- Раз вы больше всего боитесь 
Путина, то вот вам Путин. Еще на 
шесть лет. Путин с таким манда-
том, что протрясет.

Колоссальный запрос на ответ 
на накопившиеся обиды вылил-
ся в эти 76%, с высоты которых 
Путин теперь может делать все, 
что считает нужным. И это будет 
воля народа.

Потому что нельзя постоянно 

закручивать пружину, повторяя 
«русские должны понести ответ-
ственность», «русские агрессив-
ны, и мы их остановим».

В воскресенье пружина рас-
прямилась.

- Вот вам! - сказал русский му-
жик, и слово «вот» тут можно за-
менить на эпитет любой степени 
эмоциональности.

«Вот вам!» - сказал русский мужик Западу
 � ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Президент - военному обозревателю «КП» БАРАНЦУ:

А ведь вы критиковали меня! Помните?

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти». 
Слушайте 

по будням с 9.45 (мск) 
на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Александр ГРИШИН

Почему люди 
создавали 
толкучку 
на участках 
для голосования?

В минувшее воскресе-
нье многие были удивле-
ны длиннющими очере-
дями на избирательных 
участках. Причем хвосты, 
вылезающие на улицы на 

зарубежных участках при 
посольствах, вполне объ-
яснимы - за границей про-
голосовали вдвое больше 
россиян по сравнению с 
предыдущими выборами.

Но откуда такое стол-
потворение на участках 
внутри страны? Ведь раз-
ница между количеством 
проголосовавших на вы-
борах президента 2012 
года, например, и теми, 
кто принял участие в вы-
борах президента в минув-
шее воскресенье, всего-то 
каких-то 5 миллионов чело-
век. В пересчете на коли-
чество участков - около 50 
дополнительных человек 
за день. Весьма некритич-
но. Тогда откуда очереди?

Первое  - очереди в 
2012-м тоже были, пусть 
и не такие масштабные. 
Их не было в 2016-м на 

выборах в Госдуму, когда 
на участки пришла лишь 
половина избирателей.

Второе  - волнообраз-
ный характер волеизъяв-
ления. Многие женщины: 
например, ждут окончания 
любимого сериала, чтобы 
после пойти голосовать 
всей семьей.

Третье  - мобилизован-
ность электората. Вспом-
ним, значительная часть 
очередей образовалась 
сразу после открытия 
участков. Народ, полный 
решимости, пришел по-
раньше выразить свое 
отношение к внешнему 
давлению на страну. К ве-
черу поток избирателей 
выровнялся до обычного.

И наконец, четвертое. 
По всем ощущениям явка 
на нынешних выборах бы-
ла раза в полтора выше, 

чем на предыдущих 2012 
года  - а это было видно 
всем, тут шила в мешке не 
спрячешь. Но, по данным 
ЦИК, цифра явки 2018 
года всего на 5% выше, 
чем в 2012-м (70% про-
тив 65%). Получается, на 
прошлых выборах все-таки 
не обошлось без примене-
ния «административного 
ресурса»? Пусть он и не 
оказал решающего воз-
действия на результат. Не 
зря же первое, что начала 
делать Элла Памфилова 
после назначения главой 
ЦИК, так это безжалостно 
чистить ряды, увольняя лю-
дей по первому обоснован-
ному подозрению. И тогда 
полетели очень высокие 
головы. Вот, наверное, и 
все тайны очередей на вы-
борах в прошедшее вос-
кресенье.

главная тема

 � ВЕРСИЯ

70,60
- 21 коп.

66,0
+ 1,2%

57,55 
+ 6 коп.

Сергей ШАРГУНОВ, депутат Госудумы:
- При любых раскладах России нужно развитие. На-

до стряхнуть сырьевой сон. Нельзя терпеть разрыв в 
доходах 1,5 процента людей, контролирующих 90 про-
центов богатств страны, и всех остальных. И что-то 
делать с этой несправедливостью все равно придется.

Михаил РЕМИЗОВ,
глава Института национальной стратегии:

- Есть вызовы, на которые надо отвечать в любом 
случае. Во-первых, это разрешение проблемы Дон-
басса - и не на условиях капитуляции. А также дове-
дение до логического завершения национализации 
российской элиты, которую уже анонсировал Путин.

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
депутат Госдумы:

- Я жду жесткого подхода в борьбе с коррупцией. И 
еще хочу сказать, что у меня как у депутата скопилось 
много жалоб на несправедливо вынесенные приговоры 
судов и зачастую бывает тяжело что-то решить. 

Станислав ГОВОРУХИН, режиссер,
кандидат в президенты на выборах-2000:

- Мирного неба, улучшения жизни во всех отно-
шениях.

Леонид ИВАШОВ, глава Академии 
геополитических проблем:

- Новой стратегии развития страны. Новой более 
профессиональной команды. Более наступательной 
внешней и внутренней политики.

Валерий КОРОВИН, директор Центра 
геополитических экспертиз:

- Принятия исторических, а не технических и не 
бытовых решений в условиях нарастания внешних 
вызовов. Внутри же - полной смены элит, государ-
ственников вместо стяжателей, патриотов вместо 
космополитов. 

Эдуард ЛИМОНОВ, писатель, 
экс-кандидат в президенты:

- Я уже ничего не жду, мне 75 лет, я написал 75 книг, 
вот сейчас пишу еще одну.

За последние сутки наш сайт посетили
4 миллиона 203 тысячи человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Чем в первую очередь 
должен заняться выбранный 
глава государства?

Избиратели с интересом вчитывались 
в информацию о кандидатах. 

Особенно в данные об их заграничных счетах.

FM.KP.
RU

Эдвард ЧЕСНОКОВ, 
Алексей ОСИПОВ

Явка за рубежом 
побила рекорды.

Для граждан Рос-
сии, находящихся за 
рубежом, наш МИД 
открыл 394 избира-
тельных участка в 144 
странах - от Абхазии 
до Японии. И на боль-
шинстве из них наблю-
далась прямо-таки ре-
кордная явка.

ФРАНЦИЯ
Участковая комис-

сия специально выеха-
ла к старейшей избира-
тельнице - 102-летней 
баронессе Ирине Вла-
димировне фон Дрей-
ер. Она родилась в 
Москве в 1915 году, в 
1920-м вместе с отцом 
покинула родину, а в 
2015-м восстанови-
ла гражданство. Дру-
гой видный француз с 
«красной книжицей», 
Жерар Депардье, прие-

хал в посольство и опу-
стил бюллетень в урну 
лично.

ГЕРМАНИЯ
Очереди в наше по-

сольство в Берлине 
растянулись на сотни 
метров. Люди готовы 
были ждать, несмотря 
на невиданный для ве-
сенней Германии мо-
роз - минус 5 градусов. 
Представители мест-
ной российской (или 
антироссийской, кто 
ж ее разберет) оппози-
ции пообещали вчера 
выйти на митинг про-
тив результатов выбо-
ров. То есть итоги еще 
не подвели, а они их 
уже не признали. Но 
на «митинг протеста» 
в отличие от очередей 
в посольство пришли 
10 - 15 человек.

КИРГИЗИЯ
В Киргизии открыли 

6 участков. Интернет 
облетел видеоролик - 

очереди к посольству 
в Бишкеке, толпа рас-
тянулась на несколь-
ко кварталов. На кон-
сульском учете здесь 
свыше 20 тысяч рос-
сиян.

США
Когда в Москве на-

ступил вечер, откры-
лись избирательные 
участки в США. В 
нью-йоркском Брай-
тоне, в Вашингтоне 
сотни россиян вы-
страивались в очере-
ди, чтобы отдать свой 
голос. Не обошлось и 
без мелких ЧП.

- Одно здание, где 
должно было быть про-
ведено голосование, 
облили гадостью, - за-
явил посол РФ в США 
Анатолий Антонов. - 
Было и другое - в адрес 
людей, которые дали 
добро на использова-
ние своих помещений 
для голосования, стали 
поступать угрозы.

Родина слышит, Родина знает, 
как там Париж и Берлин выбирают
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КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Егор ХОЛМОГОРОВ, политолог:
- Антироссийская кампания на Западе именно в 

этом году приобрела глобальный и беспрецедентный 
характер. И наши люди, проживающие за границей, 
в большей степени находятся под постоянным психо-
логическим давлением. Они читают неприкрытые ру-
софобские статьи в газетах, видят это по телевизору. 
Именно это давление вызывает потребность подчер-
кнуть свою гражданскую позицию и принадлежность 
к России - даже у людей, которые настроены критично 
к Кремлю. Но после тех провокационных безобразий, 
которые устроили англичане, а до этого - американцы, 
желание подчеркнуть - «я из России и с Россией, мой 
голос имеет значение» - возросло многократно.

Жерар Депардье - гражданин России 
с 2013 года. Французский актер 

воспользовался своим конституционным 
правом в нашем посольстве в Париже.

Продолжение темы на > стр. 4.

4 причины очередей на выборах
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Елена ЧИНКОВА, 
Александр ГАМОВ

Как ждали 
итогов выборов 
в штабе ЛДПР.

За пару часов до окончания 
голосования в штабе ВВЖ со-
брались десятка три журнали-
стов. Жириновский - ветеран 
всех президентских кампаний, 
кроме одной - в 2004 году его 
кандидатское место временно 
занял экс-охранник Олег Ма-
лышкин. Впрочем, в прежние  
времена журналисты сюда тя-
нулись и за тем, чтобы вкусно 
поесть. У одного из авторов 
этих строк была надежда от-
ведать в партийном буфете 
рыбных блюд (он не раз ходил 
с Жириновским на рыбалку). 
Нас угостили обедами из кот-
лет. А выпивки ни-ни - ведь в 
ЛДПР, как говорят, не курят и 
не пьют. Зал украшен лозун-
гами: «Все деньги вернуть в 
Россию», «Ограничить коли-
чество мигрантов в России». 
И самый заметный - «Мощный 
рывок вперед!».

Депутатов в штабе не бы-
ло - своих «соколов» кандидат 
в президенты направил в ре-
гионы. Остался на хозяйстве  
самый молодой депутат Гос-
думы, 22-летний Василий Вла-
сов.

- В Одинцове избиратель не 
нашел себя в списках. Вбро-
сы бюллетеней в Люберцах, 
в Приморском крае, Пензен-
ской области. В Саратовской 
области проголосовавшим 
выдавали странные листовки 
«Спасибо за ваш голос». Для 
чего это надо, если не для от-
чета потом в госструктурах? - 
восклицал Власов. 

Удивлялись здесь и супер-
дешевым продуктам питания 
на некоторых участках.

- Когда бабушки приходят на 
участок за макаронами за 12 
рублей в Москве или когда в 
регионах заманивают пирож-
ками за 4 рубля,  это непра-
вильно, - заметил Власов.

Первые данные экзитполов, 
присудившие Жириновскому 
третье место с 6  - 7% голо-
сов, здесь встретили без эмо-
ций. 

Бабурин - из церкви 
на участок
Мария ЕФИМОВА, Антон ФОКИН

Кандидат признался, что утром был на литургии, исповедался 
и причастился.

- Впервые прозвучал русский выбор. И повышение чувства 
патриотизма налицо! - заявил Бабурин. 

Он рассказал, что пообщался и с международными наблюда-
телями, и даже с членами парламента Сирии.

- Для меня будет успехом, если власть признает, что за меня 
голосовали, - признался Бабурин.

Александр РОГОЗА

Глава 
«Коммунистов 
России» открыл 
штаб в отеле 
«Советский».

В предвыборной 
кампании Сурайкин 
называл себя «товарищ 
Максим. Сталинский 
президент». Потому 
с отелем все сходи-
лось. Это здание по-
сле войны по приказу 
Сталина перестроили 
(прежде здесь был ре-
сторан «Яр»). В одном 
из номеров - ярком об-
разце сталинского ам-
пира - жил сын вождя 
Василий Сталин.

Члены компартии 
заняли зал с названи-
ем «Советский» (его 
аренда от 5 часов и 
выше стоит 30 тысяч 
рублей). В зале - длин-
ный стол буквой «П», 
застеленный крас-

ным кумачом. Крас-
ные флаги, большой 
бюст Ленина, а по сте-
нам - портреты Ильи-
ча, Сталина, Маркса и 
Энгельса.

Сурайкин прим-
чался в штаб после 
объезда московских 
участков - ближе к 
19.30. Под присмо-
тром товарищей-
телохранителей пару 
раз затянулся сигаре-
той на входе в отель - и  
к микрофону.

- Мы думаем, что 
итоговая явка будет 
до 70%! - сказал Су-
райкин.

Вторым делом он 
заявил, что есть «две 
опасности выборам».

Первое - сознатель-
ные провокации со 
стороны иностранных 
агентов. Второе - ког-
да недобросовестные 

чиновники на местах, 
несмотря на команды 
из центра провести 
честные выборы, на-
чинают «придумы-
вать».

- Нам переслали ре-
зультаты закрывшихся 
участков на Сахалине. 
В некоторых из них я 
набрал 0 голосов! - воз-
мутился Сурайкин. - В 
России не может быть, 
чтобы никто не голо-
совал за кандидата-
коммуниста!

После закрытия 
участков в Москве 
члены штаба Сурай-
кина и журналисты 
переместились на тре-
тий этаж - в тот самый 
сталинский номер, где 
проживал генерал-
лейтенант авиации 
Василий Сталин. В 
апартаментах из двух 
огромных комнат - 

скромный пролетар-
ский перекус: огурцы 
из баночек, колбас-
ная нарезка, шпроты 
в банках.

В 21.00 пришли 
данные экзитполов  
ВЦИОМа: по ним 
выходило, что лидер 
«Коммунистов Рос-
сии» занимает по-
следнее место с 0,6% 
голосов. В штабе рас-
строились.

Мужчина с крас-
ным флагом на лац-
кане пиджака хряп-
нул водки (где взял?) 
и матюкнулся.

Партийцы погруст-
нели.

Зампред партии 
Сергей Малинкович 
признался «КП», что, 
по прогнозам «Комму-
нистов России», долж-
но быть 3%.

- Не может кандидат 
от коммунистов 0,6% 
набрать! - вздохнул 
Малинкович.

Картина дня:

Четыре поколения 
россиян запечатлены 
на этом фото! Пред-
седатель совета вете-
ранов МЧС Дмитрий 
Михайлик привел го-
лосовать всю свою 
семью - от детей до 
правнучек, которые 
живут в Москве, 
Санкт-Петербурге и 
Иркутске. 

Дмитрию Иванови-
чу, ветерану Вели-
кой Отечественной 
войны, человеку, 
носящему титул «Ле-
генда МЧС», почти 
сто лет, но он до сих 
пор активно работа-
ет и обожает быть в 
самой гуще важных 
событий. 

Еще больше 
фото -  

на сайте kp.ru. М
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Продолжение. Начало темы на < стр. 2 - 3.

У Жириновского 
кормили котлетами

Обида Сурайкина

Владимир ВОРСОБИН

Штаб коммунистов 
прежде не отличался 
от других штабов и был 
нежен с журналистами.

Очень нужен в поствыборный ве-
чер политикам наш брат. Нужна 
отдушина. Надо выплеснуть нако-
пившееся.

Рассказать об этих... в ЦИК. О 
«не тех» процентах и о всеобщей 
несправедливости. Потрясти ку-
лаками, обещая власти кары не-
бесные.

Потому журналистов на выборах 
обычно привечают, кормят и ста-
раются сделать так, чтобы они не 
разбежались.

Но грудининский штаб повел се-
бя странно. Металлические ворота 
были закрыты перед прессой весь 
день, и прорваться в штаб удалось 
только в 8 вечера.

Ажиотаж царил страшный. В ма-
ленький зал для прессы набилась 
добрая сотня людей, и хмурый 
Грудинин взирал на бесконеч-
ный строй телекамер российских 
телеканалов.

Холодный прием объяснялся 
просто - часть российских медиа 
вылили на кандидата столько не-
хорошего, что половину пресс-
конференции Грудинин выражал 
легкое презрение к каналам…

- Это нечестные выборы, - пожал 
плечами директор «Совхоза име-
ни Ленина» и заметил, что если в 
стране нарушают избирательные 
законы, то как можно требовать 
законопослушания от граждан.

Кандидат в президенты был не-
доволен результатом экзитполов 
(тогда говорили о 12 процентах) 
и явно рассчитывал на большее (в 
одном из интервью он пообещал 
сбрить усы, если не соберет 15 
процентов).

Зато Зюганов, казалось, был в 
восторге от второго места.

Во-первых, в родном совхозе 
Грудинин собрал больше Путина 
(55 против 35).

И у КПРФ открылись новые воз-
можности для диалога с властью.

- Мы ждем начала переговоров 
с Путиным, - заявил лидер КПРФ и 
намекнул, что речь идет об о-очень 
высокой должности.

- Пусть президент занимается 
силовиками, а мы - экономикой, - 
лихо предложил Зюганов.

- А вы будете участвовать в сле-
дующих выборах? - спросили Гру-
динина.

- Через 6 лет? - устало усмехнул-
ся кандидат. - Думаю, что…

- Я не рекомендую вам отвечать 
на этот вопрос,  - быстро сказал 
мудрый Зюганов.

- Слушаюсь, - снова вздохнул Гру-
динин, мрачно глядя во вражеские 
зрачки телекамер...

Владимир ПУТИН:

Мы обречены на успех!
Дмитрий СМИРНОВ

Президент отпраздновал победу на Манежной.

В избирательном штабе Владимира Путина в воскре-
сенье с 9 вечера начали собираться доверенные лица. 
Владимир Меньшов, Артур Чилингаров, Евгений Петросян, 
Лео Бокерия, Анатолий Карпов, Диана Гурцкая и многие-
многие другие. Когда на огромном экране появилась 
трансляция из ЦИК и Элла Памфилова объявила первые 
результаты - в зале не было бури эмоций. Все примерно 
столько и ожидали.

Но сам Путин сначала приехал не в штаб, а к тем, кто 
голосовал за него, чье доверие сделало его президентом 
еще на 6 лет.

- Спасибо вам большое за поддержку, - обратился он 
со сцены к собравшимся на митинг на Манежной пло-
щади. - Я член вашей общей команды.

Президент обращался не только к собравшимся на Ма-
нежной, но ко всей стране.

- Нас ждет успех! - сказал Путин. - Очень важно сохра-
нить это единство, дорогие мои. Очень важно привлечь 
на свою сторону и тех, кто голосовал за других кандида-
тов. Оно нужно нам, чтобы двигаться вперед. Мы будем 
думать о будущем нашей великой Родины. И действуя 
так, мы обречены на успех!

Что дает Грудинину его второе место
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Предварительные итоги выборов
Президента России 18 марта

Владимир
Путин

Павел
Грудинин

По данным ЦИК, после обработки 99,5% голосов 
утром в понедельник 19 марта. Явка - 67,47%

Ксения
Собчак

Владимир
Жириновский

Григорий
Явлинский

Сергей
Бабурин

Борис
Титов

 Максим
Сурайкин
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Что увидел наш спецкор в штабе 
единственной женщины - 
кандидата в президенты.

Известно, что Бетховен был почти глух, 
но ведь  отличный композитор! Имен-
но его именем назвали избирательный 
участок № 158 в музыкальной школе в 
арбатских переулках. У ее работников, 
которые на выборах стали членами из-
биркома, со слухом порядок, и они то и 
дело одергивали репортеров, привычно 
переругивавшихся, если кто-то лез туда, 
откуда ждали появления кандидата.

- Женщине простительно опаздывать, - 
приговаривал оператор рядом со мной, 
поглядывая на часы.

Собчак опоздала всего на 24 минуты.
В светлом пальто и джинсах она на не-

сколько минут исчезла за белой зана-
веской с двуглавым орлом, после чего 
отправила свой бюллетень в щелочку ав-
томатической урны, которая тут же по-
считала ее голос.

После чего Ксения Анатольевна устре-
милась было фиксировать злостные на-
рушения, но... Что-то пошло не так.

- На данный момент эти выборы самые 
прозрачные, - удивлялась кандидат перед 
журналистами на крылечке.

Крылечко было небольшое, народа пе-
ред ним скопилось много. Работа участка 
на это время не прерывалась, и избира-
тели оказались заблокированы внутри. 
Мероприятие прервал резкий крик и хло-
пок - это старушка пыталась пролезть че-
рез толпу журналистов, но споткнулась и 
задела мужчину с воздушным шариком. 
Шар лопнул.

Штаб Собчак располагался в модном 
лофте на Саввинской набережной. В про-
сторных помещениях слонялись журнали-
сты. С кирпичных стен на них смотрели 
портреты Собчак, а с больших экранов - 

тоже Ксения Анатольевна: то с Венедик-
товым, то с Навальным.

Навальный ругался на Собчак: она - 
кандидат, а он - нет.

В девять вечера Собчак появилась в 
штабе в ярко-красном платье. ВЦИОМ 
объявил данные экзитполов, которые от-
давали ей четвертое место. И это было 
настоящее четвертое место.

- Главное, что нам удалось сделать, - 
прорваться к микрофону, - не смутилась 
Собчак. - И если сегодня ночью нам не 
удастся побороть систему, то удастся это 
через шесть лет. Главное, что мы провели 
яркую кампанию.

Так Ксения объявила, что эти выборы 
для нее - не последние.

 ■ гамбургский сЧет

Люди реально хотели 
проголосовать

у Явлинского:
«Вы чего пришли?!»
Елена КРИВЯКИНА

В штабе Явлинского поделили 
журналистов на своих и чужих.

Штаб Григория Явлинского в последние 
три дня работал круглосуточно. Здесь мечтали 
о невероятном: Явлинский наберет на выборах 
10 процентов.

Подхожу к тусующимся волонтерам Явлин-
ского узнать, как настроение. Координатор 
волонтеров интересуется, какое издание я пред-
ставляю. Ответ ему не нравится.

- Вы чего сюда пришли? Идите с миром!
Я остолбенела.
- Ребят, а вы сами-то успели проголосовать? - 

попыталась наладить диалог.
- Не, просто так пришли тут посидеть, - огры-

зается другой волонтер.
- А вы ходили голосовать? - спрашивает у меня 

третий.
- Ходила.
- И за кого?
- За Путина, - признаюсь я.
- Ну так и идите отсюда! - белеет координатор 

волонтеров, и они отворачиваются от меня как 
от прокаженной.

- Почему они такие злые? - спрашиваю у пресс-
секретаря Явлинского.

- Они идейные. Их раздражает влияние про-
властных СМИ на людей, - поясняет мне Игорь 
Яковлев.  - Мы  - демократическая партия, 
где может быть плюрализм мнений. И потому 
вот так может происходить. Но вы их извините!

Роман ГОЛОВАНОВ

«комсомолка» задала 
6 наивных вопросов 
о состоявшемся 
голосовании политологам 
Виталию третьякову 
и Никите исаеву.

1. Что помогло Путину 
победить?

Третьяков:
- Ну в первую очередь его гигантская 

популярность среди народа: автори-
тет, опыт. Все знают, что он может 
быть президентом. И ему не надо дока-
зывать, что он способен взять бразды 
правления государством. Можно как 
угодно относиться к тем или иным 
его шагам. Но на тех же Явлинского 
или Грудинина нормальный человек 
прикидывает: «Вроде весь из себя 
хороший, а потянет ли он эту работу?» 
А уж, во-вторых, сюда суммируется 
то, что Путин обещал в Послании. 
Избиратель считает как: «Все, что обе-
щает, может, и не сделает, но даже 
если выполнит половину из обещанно-
го - уже хорошо. Ведь много из того, 
что обещал в прошлый раз, все же 
сделал». А всякие «однопроцентники» 
могут обещать что угодно. Но доказа-
тельств того, что они сделают хотя бы 
тысячную долю из сказанного, нет. И, 
конечно, слабенькие конкуренты были 
у Путина. Практически никто из них 
шансов не имел на победу - многие из 
них сами об этом говорили.

 

2. Почему грудинин 
не прыгнул  

выше головы?
Третьяков:
- Для него это хороший результат. 

Против него активно боролись. Ярост-
но на Грудинина набрасывался Жи-
риновский, потому что тот отбирал у 
него проценты. Жириновский все-таки 
рассчитывал на «серебро» в этой гон-
ке. Грудинин попал в некую ловушку. 
Он понадеялся, что статус кандидата 
в президенты позволит ему не подчи-
щать зарубежные счета. Но не тут-то 
было. Это все всплыло. Вот она - боль-
шая ошибка: если соглашаешься на 
участие, не нужно надеяться на авось.

 

3. Почему Жириновский 
не стал вторым?

Третьяков:
- У нас в стране коммунистов просто 

больше поддерживают. Ну и Грудинин - 

новое лицо, которое активно раскру-
тили. Раньше ведь его никто не знал 
за пределами Московской области. 
А вот поведение Жириновского на 
дебатах никак не повлияло - ему все 
прощают. Подумаешь, матом ругнулся 
в прямом эфире!

 

4. Должна ли быть 
довольна собчак 

результатом?
Третьяков:
- Нет, но она может радоваться уже 

тому, что укрепила себя как шоумен 
на ближайшие годы. Гонорары за ее 
выступления точно повысятся. Разве 
она победить думала? Нет! Денег боль-
ше будут платить - и ладно.

 

5. а Явлинский и титов?
Третьяков:

- Так Титов даже не рассчитывал на 
победу. Он был выставлен «для полно-
ценного букета». А Явлинский пред-
ставляет партию правозащитников, 
в которую мало  кто верит. Ну нель-
зя Григорию Алексеевичу много лет 
избираться в президенты и ни разу 
не взять реального результата. Одно 
дело - это прощается Жириновскому, 
у которого амплуа такое. Явлинский 
же претендует на роль интеллектуала. 
Вот ты 25 лет доказываешь стране, 
что ты самый умный, - и ни разу не 
взял больше 6% на выборах. Смешно 
же! И грустно.

 

6. Откуда очереди 
на участках,  

если явка в итоге не сильно 
отличается от прошлых 
выборов?

Исаев:
- Скорее это не вопросы к явке ны-

нешних выборов, а вопросы к, воз-
можно, искаженным результатам 
2012 года. Я сам был в этот раз на 
участке, видел фото очередей в соц-
сетях. Да все это видели. Тут ничего 
не подтасуешь - люди реально шли 
на голосование! И ведь участков ЦИК 
организовала даже больше, чем на 
прошлых выборах (в 2012 году их 
было 95,4 тысячи в России и 378 за 
рубежом, а в 2018 году - 97,3 тысячи 
в России и 401 за границей. - Ред.). 
То есть эти очереди не искусственно 
создали. Они были настоящие! Есть 
ощущение, что эти выборы намного 
более чистые, чем обычно.

Собчак, Бетховен и проценты

Окончание темы на > стр. 6.

А что Титов?
Павел КЛОКОВ

как прошел вечер в штабе 
миллионера, захотевшего 
стать президентом.

Я думал, все будет иначе: сонм политоло-
гов, активистов... Но штаб Бориса Титова 
напомнил светский раут, куда приезжали, де-
лали селфи на фоне фото лидера и исчезали. 
Активистов 20 человек. И среди них Александр 
Хуруджи. Я спросил его, что он сделает, если 
его кандидат победит.

- Отожмусь 200 раз,  - ответил тот,  - и по-
бреюсь налысо.

В штаб на Тверской мог зайти любой, выпить 
кофе и съесть кекс. Партийцы показывали 
друг другу веселые картинки на телефоне и 
смеялись.

- А чего грустить? - сказал мне один из них. - 
Одного нашего наблюдателя под Ростовом 
пытались подкупить - он отказался. Еще где-то 
избиратель съел бюллетень.

- Не с галочкой за Титова? - спросил я.
- Надеюсь, нет, - серьезно ответил мужчина.
Перед закрытием участка на связь с Москвой 

из Абрау-Дюрсо вышел Титов.
- Доложите обстановку, - потребовал олигарх.
Столичные волонтеры обрисовали ситуацию. 

Вскоре в штаб привезли пиццу, и активисты 
удалились в подсобку. В девять вечера появи-
лись предварительные результаты.

- Даже Собчак набрала больше и Явлин-
ский...

Пошли данные ЦИК. Титов  - замыкающий. 
Одна девушка, сняв туфли, хотела похлопать 
- ее не поддержали.

еще больше 
подробностей,  
фото и видео  
из штабов -  

на сайте kp.ru
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Просто люди никогда 
не жили так хорошо
Евгений АРСЮХИН

Путин много голосов набрал. 
Почему? Главная и, наверное, 
единственная причина - люди ни-
когда не жили так хорошо, как 
при Путине. Кому мои слова ка-
жутся смешными, у того просто короткая память.

В самом деле. Все мы любим иногда ностальги-
ровать. Вот и я, не далее как вчера, с умилением 
вспомнил, как в 11 лет удрал от мамки и пошел на 
концерт ВИА Электроаппаратного завода. Трава 
зеленая, глаза острые, Брежнев жив, встаешь с 
«Пионерской зорькой», красота. Но ведь, если 
объективно, ребята, унылое говно было вокруг, 
серость и тоска нереальные. Все боялись. По 
углам шушукались. Бабка в церковь пошла, вся 
семья не спит, как же, глава семьи - член КПСС, а 
бабка к попам. С утра в школу идешь, за завтра-
ком инструктаж: «Не ляпни чего лишнего». Пьян-
ство кругом. Одежда мерзкая. Жрачка мерзкая. 
По телику два канала, три программы. Аэробику 
стали показывать - ах-ах, девки в гетрах, восторг, 
духоподъем, это ж как надо было народ довести, 
чтобы на гетры так реагировали.

Потом 90-е. Даже скорее эти поганые поздние 
80-е. Того убили, этого убили. Коррупция не чета 
нынешней, сажали в приемную бандита, и он 
брал, как дань, со всех, кто заходил. Губернатор 
смотрит документы, при всех: «А где конверт? Где 
бабло, ...?» Ничего не стеснялись. Слово эпохи - «а 
че?» Заводы закрывали пачками - а че? Мужики 
стоят торгуют, ноги в луже, от товара плечи гудят, 
вечером спирт «Рояль» - а че? Девки шлюхачат - 
а че? Где менты, где бандиты, не понять, - а че?

Я считаю, что с 2000 года оно и стало на-
лаживаться. Причем быстро как-то. Закончился 
подвиг, началась жизнь. Тоже, конечно, жизнь 
со всеми ее обывательскими прелестями. Суб-
бота в «Ашане», машина в кредит, квартира в 
ипотеку, пять раз в год за границу, жопа голая, 
а все равно пять раз в год за границу. Но стань 
попаданцем, унесись в 1977 год, расскажи о 
своих проблемах: «В Таиланде скаты, в Египте 
обгорели, купили квартиру - а лифт не работает». 
Купили? Квартиру? Чтобы вы (кто помоложе) по-
нимали. Если ты в 1977 году был за кордоном, 
не важно где, ты бог и от прикосновения к тебе 
можно лечить псориаз. Если ты каким-то чудом 
прорвался в кооператив, и, не стоя в очереди 
лет этак 30, КУПИЛ квартиру, ты… ну у нас ря-
дом был кооперативный дом. Там было очень 
мало мужчин. Мужчины наворовали. Несуны в 
основном. Взятки дали. Квартиры купили. Сами 
сели. Жены-дети передачки носят, благодарят 
благодетеля.

Короче, народу сейчас в целом комфортно. 
Народ видит человека, с которым ему стало ком-
фортно. И народ выбирает его снова и снова.

Ладно. Несменяемость власти. Да, наверное, 
это нехорошо. Ну так меняйте! Нет, сидят, на-
дулись, «мы в этом шапито не участвуем, мы 
не пойдем, мы выше этого, бла-бла-бла». А что 
мешало прийти-то? Вот вам Титов. Выбрали бы 
Титова! Пришли бы и выбрали. Нормальный чел. 
Вот вам Грудинин. То же самое, но с клубничкой, 
так сказать, с изюминкой. В конце концов - вот 
Собчак. Нормальная девочка с мозгами. «Их нам 
подсунул режим». «Им бы не дали победить». 
Знаете, ребята, вы здорово облегчили «режи-
му» задачу.

Но на самом деле вы и себе облегчили задачу. 
Ведь и вам при Путине хорошо. Поворчать, мол, 
сколько людей при Путине родилось, да сколько 
при нем же и умрет, и света белого не увидит, это 
одно. Реальная жизнь - совсем другое. Реальная 
жизнь совсем нефиговая, и никому не хочется 
ее глобально менять. Вы просто, как всегда это 
принято у интеллигенции, позволили все сделать 
другим, а теперь будете пользоваться плодами 
режима, но вы - ни при чем.

Сон в ночь 
после выборов
Павел КЛОКОВ

Лечь на мамины колени
Так приятно на Тверской,
Позабыв про бюллетени
В суматохе городской.

Хорошо во сне и сладко
Наблюдать, как по земле
Скачет резвая лошадка - 
И не где-то, а в Кремле.

Бьет копытом. Ржет культурно.
А навстречу ей, как встарь,
Избиратели и урна.
Моя мамочка... И царь...

По бокам стоят бабайки.
С ними рядом сто волков,
Жириновский и Сурайкин,
И еще Борис Титов.

Экзитполы. Споры. Вести.
ЦИК. Прогнозы. Партбюро.
Я от них бегу на месте,
А хотелось бы в метро.

Снятся лебеди и гуси...
И Кощей для куражу...
Завтра в садике Марусе
Все, как было, расскажу.

Дмитрий СТЕШИН

Очереди на выборы 
в Европе и запрет 
на голосование 
на Украине - какие 
выводы последуют?

В 2018-м пришло окон-
чательное понимание, 
чего не хватает России 
в этом мире. Все у нас 
есть - и земли, и ресурсы, 
и армия, и люди - главное 
наше золото. Вот только 
все это добро висит без 
опоры.

Не пустили голосо-
вать русских граждан на 
Украине. Внезапно вы-
яснилось, что их - до 80 
тысяч. А без паспортов - 
то ли 6 миллионов, то ли 
8, целый «русский мир». 
Если бы им после перво-
го «оранжевого» майда-
на раздали российские 
паспорта, получился бы 
майдан в 2014-м и сегод-
няшний отказ в голосо-
вании? Вряд ли. Но ни-
кто и не подумал про это. 
А когда выяснилось, что 
газ лучше качать через 
дружественные страны, 
было уже поздно. 

Мы торговались за газ 
с карнавальными пер-
сонажами типа Тимо-
шенко и свято верили, 
что «делаем большую 
политику», «диктуем 
Европе нашу волю». А в 
это время с населением, 
жившим на территории, 
через которую шел тран-
зит газа, грамотно рабо-
тали другие люди. Они 
не давали кучу бабла за-
бюрократизированным 
структурам, способным 
провести лишь фоль-
клорный фестиваль или 
«круглый стол», а все 
остальное украсть. Нет, 
деньги, гранты и тран-
ши были похожи на ков-

ровые бомбардировки - 
подкармливали толпы 
блогеров, смышленую и 
активную молодежь. Для 
закрепления усвоенного 
материала их вывозили 
из «русского мира» в «за-
падный мир». На выходе 
получили полное распо-
добление «русского ми-
ра» на земле, из которой 
и вышел когда то «рус-
ский мир», - вдумайтесь 
в ужас этого парадокса!

Бог никогда не остав-
лял Россию. Но Бог не 
волшебник - за нас ни-
чего делать не будет. 
Чаще всего он действует 
опосредованно, неявно. 
Санкции дали толчок 
настоящему импорто-
замещению. Ощущение 
давления и угроз с Запа-
да заставили реформи-
ровать армию. Сегод-
няшнее несостоявшееся 
голосование на Украине 

дало тяжелую, но кало-
рийную пищу для раз-
мышлений. Оконча-
тельно выяснилось, что, 
кроме «озабоченности» 
МИДа, нет у нас рыча-
гов давления даже на те 
страны, в которых про-
живают сограждане в 
огромных количествах. 
Нет структур с обратной 
связью. Ничего нет. Ни-
кто не выведет на ули-
цы пять тысяч русских, 
которые одновременно 
решили проголосовать. 
Никто не будет годами 
задалбливать украинские 
и европейские суды ты-
сячами исков от людей, 
чьи права 18 марта на-
рушили украинские на-
ционалисты с полицией. 
Ничего не будет - «рус-
скую весну» вывезли на 
бескорыстном энтузи-
азме патриотов, авось и 
в другой раз так же слу-

чится - «Бог управит». Во 
второй раз - может и не 
управить.

Государственный дея-
тель, который все это 
поймет и начнет пересо-
бирать рыхлый «русский 
мир», защитит Россию от 
внешнего недружествен-
ного воздействия, не ху-
же еще трех колец ПВО. 
И главное, неоформив-
шийся до конца «русский 
мир» к этому не просто 
готов - он жаждет консо-
лидации. Лучше всего это 
показали многочасовые 
очереди в посольствах за 
рубежами нашей страны. 
Везде, кроме Украины, 
конечно. На родине «рус-
ского мира» «русский 
мир» загнан в подполье.

И это один из главных 
сигналов, который дол-
жен прочувствовать, по-
нять и учесть следующий 
Президент России.

Сигнал президенту  
от «русского мира»

В марте 2018-го активисты запрещенного в России «Правого сектора» вместе 
с другими националистами собирались устроить у российских дипмиссий 

коридоры позора для тех, кто хотел проголосовать на выборах Президента РФ.
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Картина дня: КрымКартина дня: Крым

Очередь появилась спустя 
5 минут после открытия участка.

Анастасия ЖУКОВА, 
Галина КОВАЛЕНКО

Многие шли 
на избирательные 
участки как 
на праздник 
- в галстуках-
бабочках.

СЕЛФИ 
НА ПАМЯТЬ

В Крыму прошли 
первые в  истории 
полуострова выбо-
ры президента РФ. 
Но для республики 
18 марта - это еще и 
четвертая годовщина 
воссоединения с Рос-
сией. Неудивительно, 
что на избиратель-
ные участки граждане 
шли как на праздник 
- с удовольствием. Не-
которые приходили 
в нарядной одежде, 
в костюмах с гал-
стуками-бабочками. 
Двери всех участков 
были украшены воз-
душными шарами, 
играла музыка, люди, 
улыбаясь, опускали 
бюллетени в урны. 

Молодым избирателям, 
голосовавшим впервые, вру-
чали памятные сувениры 
- значки и браслеты. На сим-
феропольском участке № 231 
подарки быстро находили 
своих владельцев.

- Мне скоро будет 19 лет, 
- рассказала студентка кол-
леджа Лиза Соловьева. - И 
сегодня мои первые в жизни 
выборы. Да еще и какие - пре-
зидентские! Решила с утра по-
раньше прийти и проголосо-

вать, с вечера на 7.30 даже 
будильник поставила. Это 
моя гражданская позиция 
- я должна высказать свое 
мнение.

Рядом с каждым участ-
ком был установлен бан-
нер «Крым выбирает 
президента». Многие из-
биратели с удовольствием 
фотографировались на его 
фоне.

- Мы не могли не прийти! 
Первые наши выборы - это 

референдум, и сейчас мы 
тоже пришли. Нужно вы-
брать президента, свое бу-
дущее, - поделились супруги 

Александр и Лариса 
Станкевичи, сделав 
памятное селфи.

СТРОИТЕЛИ 
ГОЛОСУЮТ

Особые избира-
тельные участки от-
крыли для рабочих, 
занятых на «строй-
ках века». Иного-
родние строители 
Крымского моста 
(а их порядка 5 ты-
сяч человек) голо-
совали в вахтовых 
городках по обе сто-
роны Керченского 
пролива.

- Мы с супругой 
Ириной работа-
ем вместе. Вместе 
строили объекты 

Олимпиады в Сочи, вместе 
строим Крымский мост и 
главное - будущее для на-
шего сына. Хочется, чтобы 

он рос и развивался в про-
цветающей стране. Про-
голосовать сегодня - наша 
ответственность, - рассказал 
начальник технической служ-
бы компании «СГМ-Мост» 
Юрий Бесков.

Для тех, кто трудится над 
новым терминалом аэропорта 
«Симферополь», избиратель-
ный участок открыли прямо 
в зале регистрации. 

- У нас самый большой 
участок в стране - практиче-
ски футбольное поле, шесть 
тысяч квадратных киломе-
тров, - отметил директор 
по связям с общественностью 
аэропорта Игорь Лаптев. - 
Здесь проголосовали более 
700 человек со всей России. 
География обширная: от 
Калининграда до Владиво-
стока.

Необычайно позитивную 
атмосферу выборов отметили 
и международные наблюда-
тели.

- Могу сравнить прошедшие 
выборы с весенним праздни-
ком. Люди были счастли-
вы, шли голосовать, потом 
гулять в парке, радовались. 
Играла музыка. Результат 
этих выборов в Крыму исто-
рический, я это понял после 
общения со многими людьми 
за несколько дней пребы-
вания в Крыму, - рассказал 
наблюдатель из Германии Ан-
дреас Маурер. - Я чувствую, 
что крымчане  еще раз четко 
и ясно ответили всем скепти-
кам на вопрос «Чей все-таки 
Крым?». 

Андрей ПАВЛОВСКИЙ .

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Реакция международных наблюдателей
Германия

Андреас Маурер, председатель 
фракции партии «Левая» в парла-
менте города Квакенбрюк:

- Я удивился, когда на пункте  
№ 99 в Севастополе заметил очереди. 
Я давно такого не видел на избира-
тельных участках в Германии. Затем 
мы заехали в Бахчисарайский регион, 

были в поселке Почтовое и на участке в строящемся аэро-
вокзальном комплексе в Симферополе. Все участки мы 
выбирали спонтанно, чтобы в западной прессе не говорили, 
что для нас что-то подготовили.

Считаем, что выборы были прозрачные и открытые, 
хорошо организованные, никаких нарушений мы не уви-
дели.  

Могу сравнить нынешние выборы с праздником. Люди 
были счастливы и с радостью шли на участки. Явка в Крыму 
очень высокая, мы можем это подтвердить. Я думаю, что 
крымский народ своим волеизъявлением на выборах дал 
четкое послание Западу. Крымчане поставили жирную 
точку в вопросе принадлежности полуострова. Финляндия

Йохан Бекман, правозащитник, публицист:
- Мы были в Ялте и на нескольких участках в Симфе-

рополе. Увидели активность избирателей, голосовали 
люди разного возраста. Как наблюдатель, я очень 
рад, что выборы прошли спокойно, максимально 
прозрачно, никаких нарушений на участках мы не уви-
дели. Члены избирательных комиссий предоставляли 
наблюдателям всю необходимую информацию. Эти 
выборы - победа демократии. Сейчас русская демо-
кратия, на мой взгляд, пример для всего мира.

Италия
Марко Марсили, журналист, 

публицист:
- При посещении избирательных 

участков никто не вмешивался 
в нашу работу. Соблюдены все 
международные нормы. Мы были 
абсолютно беспристрастны.

Обнаружили несколько проблем 
технического характера на избирательных участках 
с электронными урнами для голосования. У работников 
избиркома были сложности с использованием техники. 
И эти проблемы могли бы повлиять на тайну голосования, 
это наша главная ремарка. Второй момент заключается 
в том, что, на наш взгляд, население было недостаточно 
осведомлено в части сохранения тайны голосования. 
Тем не менее в процессе голосования национальные 
меньшинства Крыма не были ущемлены. В бюллетенях 
была вся необходимая информация на трех официальных 
языках республики, мы это приветствуем.

Норвегия
Хенрик Веббер, руководитель 

общественного объединения 
«Народная дипломатия в Нор-
вегии»:

- Люди шли голосовать с улыбкой 
на лице. На Украине и в Европе 
говорят, что людей в Крыму за-
ставляют приходить на выборы и 

голосовать за кого-то. Я уже в третий раз в Крыму и 
никогда не видел, чтобы кто-то кого-то заставлял что-то 
делать, в том числе голосовать. Люди осознанно делают 
свой демократический выбор.

Мы посетили семь избирательных участков в Сева-
стополе и Крыму. На одном из пунктов голосования 
бюллетень застрял в урне, но работник протолкнула его, 
предупредив наблюдателей. Таким образом был соблюден 
протокол. Для меня было важно посетить участок в Бах-
чисарае, где компактно проживают крымские татары. 
Мы остались довольны, не увидели никаких нарушений. 
У нас сложилось впечатление, что члены избирательных 
комиссий все контролиру-
ют и знают, что делают.

Швеция
Ульф Гренлунд, предприниматель:
- В 8 утра мы побывали на участке в Симфе-

рополе, потом поехали в Керчь, посетили 10 
участков. На некоторых не хватало бюллете-
ней для голосования. Это маленький минус.

Однако в целом голосование прошло спо-
койно, соблюден порядок, мы не увидели 
каких-то значительных проблем.

Крым бурлил, как на референдумеКрым бурлил, как на референдуме
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КОНКРЕТНО
Явка в Республике Крым составила 

71,55%, в Севастополе -  71,44%. Ли-
дером голосования в обоих регионах 
стал действующий глава государства 
Владимир Путин, за него отдали свои 
голоса 90,19% севастопольцев и 
92,15% крымчан.

А й ПАВЛОВСКИЙ

ние, что члены избирательных 

КСТАТИ
На выборы в Крым при-

летели 43 международных 
наблюдателя из 20 стран 
мира: Австрия, Афгани-
стан, Великобритания, Ве-
несуэла, Германия, Дания, 
Израиль, Испания, Италия, 
Кипр, Латвия, Ливан, Ма-
лайзия, Пакистан, Сербия, 
США, Украина, Финляндия, 
Франция, Швеция.
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Александр КОЦ

4 года назад Крымский по-
луостров сменил украинскую 
прописку на российскую. А как 
бы они и мы жили сейчас, не 
случись этого?

Штурмовая авиация ВСУ 
отбомбилась по блокпостам 
самообороны Крыма на Чон-
гарском перешейке. После 
артподготовки нацбатальоны 
выбили крымчан с Чонгара и 
Перекопа. Спустя три дня по-
сле начала масштабной вой-
сковой операции добробаты 
и регулярные полки Украины 
с материка вместе с частями, 
базировавшимися в Крыму, 
окружили Симферополь, 
Севастополь и Феодосию… 
Российский флот снялся с 
якорей и взял курс на Ново-
российск. Над площадью На-
химова в Севастополе поднят 
красно-черный флаг украин-
ских националистов, Киев 
ликует.

 ЗАЧИСТКИ И НИЩЕТА
Это похоже на сценарий 

украинского кинофэнтези. 
Но четыре года назад от та-
кого развития ситуации в 
Крыму спас лишь россий-
ский спецназ. Он провел бес-
кровную операцию - обеспе-
чил безопасность проведения 
референдума. 

Что было бы, пойди все по 
другому сценарию?

- Я был бы среди мертвых, - 
говорит крымский политолог 
Владимир Джаралла.

Он в мартовские дни 
2014-го был одним из немно-
гих, кто без страха объяснял 
мне на камеру, почему Рос-
сия должна вернуть Крым.

- А если б не забрала? - 
спрашиваю его сегодня.

- Крым стал бы пер-
вым, кто получил судьбу 
и Одессы, и Донбасса. 
Здесь продемонстриро-
вали бы, что новая укра-
инская власть поступит с 
любым мятежным регио-
ном максимально жесто-
ко. Жители юго-востока 
Украины и Крыма к это-
му были не готовы. Про-
тивник был подготовлен-
нее и уже почувствовал 
вкус крови. Чудовищной 
трагедии здесь было не 
избежать.

В Крыму началась бы 
уже не ползучая, а насиль-
ственная украинизация. С 
переименованием улиц, сно-
сом памятников и похоро-
нами русского языка - как 
происходит сегодня по всей 
Украине. Но что получили 
крымчане взамен этой пер-
спективы?

- Уровень жизни в Крыму 
вырос мгновенно! - говорит 
Владимир Джаралла. - И 
крымчане сравнивают себя 
не с Украиной (см. таблицу) 
-  с другими регионами Рос-
сии. Хочется жить еще лучше, 
подтягиваться к Краснодару, 
Ростову. Когда же украинцы 
приезжают в Крым и только 
пересекают погранпункты на 

севере полуострова, для них 
сразу все становится понят-
но. На жалобы местных на 
качество дорог горько усме-
хаются: «У нас вместо них од-
ни направления». Да, если 
сравнивать цены на продук-
ты, Украина будет немного в 
выигрыше. Но в Крыму-то и 
доходы выше. А «коммунал-
ку» и вовсе сравнивать бес-
смысленно. У них полным 

ходом идет вырубка леса на 
дрова - газ просто не по кар-
ману.

А добавить к этому энер-
гетический, автомобильный 
и железнодорожные мосты. 
А снижение уровня безра-
ботицы в 4 раза, увеличение 
финансирования здравоох-
ранения в 2,5 раза, а почти 
3-кратный рост доходов? 

ОРЕОЛ «ЖЕРТВЫ»
А что изменилось бы на 

Украине, сохрани она Крым?
- Принципиально отно-

шения Украины и России 
не отличались бы от сегод-
няшних, - полагает директор 
Института стран СНГ, депу-

тат Госдумы Константин За-
тулин. Лицемерия, может, 
было погуще. Не присоеди-
ни мы Крым, это поощрило 
бы националистов Украины 
наглеть все больше. И в Се-
вастополе появились бы база 
НАТО.

С нынешним руководством 
Украина, конечно, рисковала 
бы получить полномасштаб-
ную партизанскую войну в 
Крыму. И натовские «друзья» 

пришли бы на помощь 
Киеву в борьбе с сепа-
ратистами. Но Украина 
тогда не имела бы ореола 
«жертвы», которым она 

сегодня торгует, выбивая 
финансовую помощь США 

и Европы.
При этом в своем устремле-

нии на Запад Киеву все равно 
пришлось бы рвать эконо-
мические связи с Россией. А 
значит, промышленность и 
оборонка Украины были бы 
принесены в жертву евроин-
теграции. Таким же неизбеж-
ным стало и сегодняшнее об-
нищание населения страны.

И, возможно, люди на 
Украине жили бы даже еще 
беднее. Экономика рухнула с 
таким же хрустом, но жирных 
кредитов с Запада не было 
бы.

С БАЗОЙ НАТО 
ПОД БОКОМ

Но как бы на этом фоне 
выглядела Россия? С одной 
стороны, нет санкций (хотя 
многие эксперты считают, 

что нашелся бы другой по-
вод и без Крыма). С другой 
стороны, база НАТО под 
боком. И стоило ли бросать 
Крым ради сомнительных 
финансовых выгод? Ведь и 
экономический кризис гря-
нул в России не столько из-за 
санкций, сколько из-за паде-
ния цен на нефть.

- Россия выглядела бы пол-
нейшим лузером, о которого 
можно вытирать ноги, - уве-
рен Константин Затулин. - 
Мы в этом состоянии на-
ходились все 90-е годы. Но 
делали вид, что зато у нас есть 
дружба с Украиной и парт-
нерство с Западом. Сейчас 
нет дружбы, но нет и лузер-
ства. Не прими мы Крым, 
Украина все равно шла бы в 
НАТО. И это все равно кон-
чилось бы конфликтом.

Самое главное, что приоб-
рела Россия, - не только тер-
ритории и наших людей. Что 
бы там ни говорили на Запа-
де, но мы вернули уважение 
к себе, осознание того, что от 
нас невозможно отмахнуть-
ся, - с нами надо считаться. 
Мы вернули самоуважение, 
осознав, что стали свидете-
лями по-настоящему исто-
рического события. И это ма-
ленький пластырь на все еще 
незажившую травму - развал 
Советского Союза.

И, безусловно, мы откры-
ли для себя новую армию - 
стремительную, качественно 
экипированную, высоко тех-
нологичную и, разумеется, 
вежливую. А решились бы 
мы на операцию в Сирии без 
успешного опыта быстрых и 
четких действий в Крыму? Не 
факт. Именно после Крыма 
Россия почувствовала свою 
возвращающуюся к ней си-
лу и вкус к победам. И во-
енным, и политическим, и 
моральным.

Громкая дата

В Киеве идет процесс века. Украинская Фемида 
судит экс-президента страны Виктора Янукови-
ча «за госизмену». А по ходу чиновники в погонах 
и без пытаются спихнуть с себя ответственность 
за утрату Крыма. Смотреть на жалкие попытки 
оправдаться за абсолютную политическую бес-
помощность и трусливое предательство тошно.

4 года назад в эти дни я одновременно наблюдал 
за рождением новой Российской армии и похо-
ронами ВСУ. «Революционные» киевские власти 
бросили свои войска, обрубив все каналы связи. 

- У нас на взвод  - 10 автоматов и пол-ящика 
патронов,  - жаловался мне украинский офицер 
на КПП одной из воинских частей, поглядывая 
на упакованных «вежливых людей».  - Половина 
предлагает сложить оружие, а другая хочет по-
смотреть, что будет.

Оружие сложили все. И со стороны российского 
спецназа не было ни капли злорадства. Уникаль-
ность той операции состояла не только в том, 
чтобы бескровно взять под контроль хлипкую, 
но все-таки военную инфраструктуру полуостро-
ва. Нельзя было вызвать социального отторже-

ния. Ведь у всех военных есть семьи... Это был 
серьезный рубеж. Наши военные должны были 
показать свое превосходство, но сделать это с 
достоинством. И им это удалось. Из 13,5 тысячи 
украинских военных на материковую Украину за-
хотели уехать лишь около 4 тысяч. А из сотруд-
ников СБУ - лишь 10%.

16 марта 2014-го украинские солдаты и офи-
церы пришли на референдум.

- За что проголосовал? - спросил я знакомого 
офицера.

- За будущее, - бросил он, уходя за ворота КПП.
Через год я встретил его в той же части. Он был 

в новом современном камуфляже и прекрасном 
расположении духа. Показывал стройку новой 
столовой и свежий ремонт в казармах, удивлялся 
интенсивности боевой подготовки, не преминул 
похвастать новым денежным довольствием... Да, 
на Украину дорога им теперь заказана - на каждо-
го бросившая их родина-мачеха завела уголовное 
дело «за госизмену». Но оставшиеся в Крыму во-
енные ни разу не пожалели о выборе, сделанном 
4 года назад.

Я видел это рождение новой страны
 � ОТ АВТОРА

А если бы Крым 
не вернулся в Россию

Обсуждение темы - 
на сайте kp.ru

Средняя зарплата (тыс. руб.)
26,5            14
Средняя пенсия  (тыс. руб.)
12              5
                Коммуналка
Газ (руб. за 1000 кубометров)
4200    14 000
Электроэнергия (руб. за кВт/час)
2,43               5
Отопление (руб./Гкал)
2700        3100
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Крыму. И натовские «друзья» 
пришли бы на помощь 

сегодня торгует, выбивая 
финансовую помощь США 

Средняя зарплата (тыс. руб.)
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Воссоединению Крыма с Россией радовались не только на самом 
полуострове, но и по всей стране. На фото - набережная Саратова.
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Армия и безопасностьАрмия и безопасность

Один из новых фрегатов - «Адмирал Эссен», состоящий на вооружении ЧФ России.

ЗРК С-400 контролирует воздушное пространство на границе с Украиной.

Анастасия МЕДЫНЦЕВА

Командующий 
Черноморским флотом 
адмирал Александр 
Витко рассказал 
«Комсомолке» 
об укреплении южных 
рубежей России, 
совершенствовании 
инфраструктуры и 
группировке войск на 
полуострове.

НА УКРАИНЕ ДУМАЛИ: 
«НЕТ ФЛОТА - 
НЕТ ПРОБЛЕМ»

- Александр Викторович, что 
изменилось на ЧФ за послед-
ние четыре года?

- Воссоединение Крыма 
с Россией в 2014 году стало точ-
кой отсчета в процессе модер-
низации Черноморского фло-
та. По сути, с 1992 по 2014 год 
ЧФ не менялся и остановился 
в своем развитии. Это было 
обусловлено позицией Укра-
ины, которая категорически 
возражала не только против 
замены корабельного состава, 
но и умудрялась зарабатывать 
на проблемах флота, взымая 
немыслимые пошлины за ввоз 
запчастей, топлива и иных не-
обходимых для поддержания 
боеготовности средств. 

Видимо, наши соседи вме-
сте с их «друзьями» рассчи-
тывали на то, что в скором 
времени Черноморский флот 
умрет своей естественной 
смертью и, как говорится, - смертью и, как говорится, - 

нет флота, нет проблемы, а 
освободившаяся от россий-
ского ЧФ инфраструктура 
вполне пригодна для исполь-
зования.

- В 2014 году ситуация из-
менилась?

- Кардинально! Уже 1 де-
кабря мы сформировали ряд 
новых объединений, соеди-
нений и частей, в частности 
была возрождена Крымская 
военно-морская база, а позд-
нее - армейский корпус ЧФ. 
В кратчайшие сроки в Крыму 
была создана межвидовая само-
достаточная группировка сил.

С 2015 года флот начал ак-
тивно пополняться новыми 
кораблями и вспомогательны-
ми судами. Всего мы уже полу-
чили порядка 50 новейших бо-
евых кораблей, катеров и судов 
обеспечения. Это невиданные 
для нас показатели, которые 
потребовали не только усилий 
по формированию экипажей, 
но и реализации программ 
по подготовке мест базирова-
ния, организации получения 
и хранения вооружения но-
вого поколения, эффектив-
ность которого неоднократно 
доказана на практике, в том 
числе в операции по борьбе 
с международным террориз-
мом на территории Сирийской 
Арабской Республики.

Экипажи наших кораблей 
и судов непрерывно выпол-
няют задачи в составе груп-
пировки ВМФ в Средизем-
ном море, причем основной 
костяк этой группировки 
составляют именно корабли 
и суда Черноморского флота.

НОВЫЕ ФРЕГАТЫ, 
ПОДВОДНЫЕ ЛОДКИ, 
КАТЕРА

- Какие основные классы - Какие основные классы 
кораблей пополнили ЧФ и кораблей пополнили ЧФ и 
можно ли говорить о возрож-можно ли говорить о возрож-
дении Черноморского подвод-дении Черноморского подвод-
ного флота?ного флота?

- К настоящему моменту мы 
уже получили и отработали два 
новых фрегата - «Адмирал Гри-
горович» и «Адмирал Эссен», 
шесть дизель-электрических 
подводных лодок с крылатыми 
ракетами, более десяти проти-
водиверсионных и патрульных 
катеров различных проектов. 

Также Черноморский флот 
пополнился двумя мощными 
буксирными судами ново-
го поколения, модульными 
водолазными платформами, 
мощным плавкраном и рядом 
других судов обеспечения, 
которые практически сразу 
без раскачки и длительного 
периода введения в эксплуа-
тацию приступили к выпол-
нению задач в Средиземном 
и Черном морях. 

В этом году еще рано под-
водить итоги, а 2017 учебный 
год для нас оказался более на-
пряженным, чем предыдущие 
годы. Наплаванность экипажей 
кораблей и судов в два раза пре-
высила плановые показатели, 
причем впервые значительную 
лепту в этот показатель внесли 
экипажи подводных лодок. 

Мы завершили формиро-
вание бригады подводных 
лодок в Новороссийске, в со-
став которой входят шесть 
новых больших подводных 
лодок проекта 636.3. Поэтому 

уже вполне можно говорить о 
возрождении подводных сил 
Черноморского флота.

- А какие изменения произош-
ли в береговой составляющей 
флота и других подразделениях 
Южного военного округа, дис-
лоцированных в Крыму?

- На берегу мы сегодня име-
ем современные противокора-
бельные береговые ракетные 
комплексы «Бал» и «Басти-
он», заступившие на боевое 
дежурство в Крыму зенитные 
ракетные комплексы С-400 
«Триумф», а также морскую 
авиацию и авиацию ПВО, 
которые полностью обеспе-
чивают безопасность региона 
от всевозможных угроз.

Если говорить об авиации, 
то в текущем году значительно 
возросла интенсивность под-
готовки экипажей штурмовой 
авиации флота по примене-
нию управляемого ракетного 
оружия по надводной цели, 
впервые после многолетнего 
перерыва возобновлена прак-
тика подготовки экипажей 
к выполнению задач минных 
постановок. Значительные ре-
зультаты достигнуты в освое-
нии беспилотных летательных 
аппаратов различных типов.

Что касается сухопутной со-
ставляющей, то у нас по состо-
янию на начало 2018 года по-
рядка 20 соединений и частей 
перевооружились на новые и 
модернизированные образцы 
военной техники и вооруже-
ний. Все они входят в состав 
армейского корпуса Черномор-
ского флота, который является 
самодостаточным объединени-
ем, способным самостоятельно 
решать весь спектр задач бере-
говой обороны. 

Корпус имеет в своем со-
ставе соединения береговой 
обороны, разведки, артилле-
рийские части, а также под-
разделения противовоздуш-
ной обороны, инженерного 
и тылового обеспечения, РХБ 
(радиационной, химической 
и биологической. - Авт.) за-
щиты, связи и другие.

Основная инфраструктура 
корпуса в виде современного 
военного городка сформи-
рована в Перевальном. Для 
размещения воинских частей 
и подразделений корпуса там 
уже созданы все необходимые 
условия. На данном этапе ос-
новное внимание мы уделяем 
социальной составляющей. 
В частности, в военном город-
ке уже введены в эксплуатацию 
две очереди современного 
детского сада для детей во-
еннослужащих, в перспективе 
строительство школы. 

Воссоединение с Россией стало Воссоединение с Россией стало 
точкой отсчета в процессе точкой отсчета в процессе 
модернизации Черноморского флотамодернизации Черноморского флота

Александр ВИТКО: 

КСТАТИ

Чего ждать в 2018-м?
В текущем году процесс модернизации Черноморского флота 

будет продолжен, а потому морякам предстоит освоить новое во-
оружение.

- В ближайшей перспективе у нас в Новороссийске проходит завод-
ские испытания малый ракетный корабль «Вышний Волочек», который 
пополнит соединение ракетных кораблей, второй корабль такого 
же проекта мы ожидаем в течение года, - говорит Александр Витко. 

Фрегат «Адмирал Макаров» в ближайшее время уже в составе 
Черноморского флота совершит межфлотский переход с Балтийско-
го в Черное море. Кроме того, в Керчи достраивается патрульный 
корабль нового проекта «Василий Быков», который должен войти 
в состав Новороссийской ВМБ, а в следующем году Черноморский 
флот планирует получить еще два таких корабля. 

- Еще в планах на 2018 год поступление на ЧФ двух тральщиков 
нового проекта типа «Георгий Курбатов» и современного скорост-
ного десантного катера, - делится адмирал. - 13 мая текущего года 
Черноморский флот будет отмечать свое 235-летие. Это хороший 
повод вспомнить свою историю. Я уверен, что после процесса 
обновления, а по сути - восстановления боевых возможностей 
Российского флота на Черном море ЧФ займет достойное место 
в нашей славной и героической истории.
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Наш спецкор Дарья 
АСЛАМОВА восстановила 
последний маршрут 
экс-офицера ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочери 
и выяснила - отравить 
таинственным ядом  
их могли только  
в одном месте.

- Русская? - Голос англий-
ского пограничника звучит 
грозно и обвиняюще.

- Да, - блею я и почему-то 
чувствую себя виноватой. 
Все мои друзья, хорошо по-
нимающие накал истерики в 
Великобритании, заклинали 
не говорить, что я русская 
журналистка.

- А если спросят? Врать - 
еще хуже будет, - отвечала я.

- А ты сделай так, чтобы не 
спросили. И вообще езжай по-
ездом из Парижа или Брюссе-
ля. Там меньше придираются.

Пограничник внимательно 
просматривает все страницы 
паспорта. У меня их два: один 
чистенький, для приличных 
стран, а другой грязный, с ку-
чей сирийских и афганских 
виз.

- Что вы делали в Ираке? 
Причем дважды? - неожидан-
но спрашивает пограничник. 
О черт! Я совсем забыла про 
два маленьких штампа в Эр-
биле. Что я делала в Ираке?! 
Ну вот что? И тут меня осе-
няет. Собственно, то же, что 
и всегда. Боролась за права че-
ловека. За ущемленные права 
курдов. И это чистая правда. 
Я уже делаю это десять лет.

Я начинаю горячо расска-
зывать про Курдистан, и по-
граничник скучнеет на глазах. 
Борцов за права человека в 
Англии хоть пруд пруди.

- Ладно, идите.
Я с облегчением сажусь в 

поезд до Лондона. Но на этом 
приключения не заканчива-
ются...

На вокзале Панкрас в Лон-
доне из вагонов валят сотни 
людей. Внезапно двое поли-
цейских выхватывают меня 
из толпы. Вручают брошюрку 
«Акт о терроризме» (так меня 
знакомят с законом, который 
позволяет задерживать лю-
дей, если они выглядят подо-
зрительно). Начинается дол-
гий, изнурительный допрос. 
Я должна предоставить имена 
и телефоны местных граждан, 
которые могут за меня пору-
читься. Мимо меня неспешно 
плывут женщины в бурках, 
девушки в хиджабах, смуглые 
мужики с ваххабитскими бо-
родками. Всю эту публику в 
два счета повязала бы москов-
ская полиция. А для местных 
полицейских - бобби - это 
нормальные законопослуш-
ные английские граждане.  
И попробуй останови какую-
нибудь здоровенную бабу  
в хиджабе с усиками над гу-
бой и огромным животом. 

Она немедленно поднимет 
крик о дискриминации му-
сульман.

Наконец-таки и меня отпу-
скают, так ничего толком и не 
объяснив.

СОЛСБЕРИ: ЧТО МОЖЕТ 
СЛУЧИТЬСЯ В ТИПИЧНОМ 
АНГЛИЙСКОМ ГОРОДЕ?

Поздно вечером я высажи-
ваюсь на станции в городке 
Солсбери. В центре кипит 
развеселая ночная жизнь. 
По пятницам и субботам - 
священные вечера пьянства 
для англичан. Я долго плутаю 
по улочкам старого города с 
огромным чемоданом, пока 
меня не спасает пожилая су-
пружеская пара. Предлагает 
подбросить меня до отеля. В 
машине мы ведем светскую 
беседу о последствиях шпи-
онского скандала в городке.

- У нас прекрасная поли-
ция, - говорит мужчина. - Са-
мая лучшая в мире. Остались 
еще запечатанные места в го-
роде, которые могут быть за-
ражены газом «Новичок», но 
в целом Солсбери безопасен.

Слова «прекрасная поли-
ция» я сначала сочла за ан-
глийскую иронию и даже 
вежливо захихикала, но по-
том осеклась. Среднестати-
стический англичанин свято 
верит властям и никогда не 

ставит их слова под сомне-
ния. Разве может английская 
полиция врать?! Конечно, 
нет! Это вам не Россия и не 
Восточная Европа, где люди 
обладают критическим мыш-
лением и стойким иммуни-
тетом к пропаганде и вообще 
следуют правилу доверяй, но 
проверяй.

И все же я решила дей-
ствовать, как Глеб Жеглов, 
который советовал слушать 
маленьких людей. Ведь в лю-
бом деле «всегда отыщется 
человечек, который что-либо 
слышал, что-либо видел, что-
либо знает, помнит или дога-
дывается».

КАК ПЫТАЛИСЬ  
УБИТЬ ШПИОНА

Утром я завтракаю в кафе 
«Билл» прямо напротив про-
гремевшего на весь мир ресто-
рана «Зиззи», в котором якобы 
покушались на русского шпи-
она. Ресторан закрыт, рядом 
дежурят двое полицейских. 
Шустрая официантка при-
носит мне огромный чайник 
и молоко.

- И не страшно вам тут ра-
ботать? Прямо напротив места 
отравления? - сочувственно 
спрашиваю я.

- Вовсе нет, - фыркает она. - 
В «Зиззи» их точно не могли 
убить.

- Почему вы так решили? - 
удивляюсь я.

- Ну посудите сами. Закры-
тое небольшое помещение. 
Воскресенье. Полный зал 
народу. Якобы кто-то прохо-
дил мимо и брызнул на них 
газом? Во-первых, это невоз-
можно сделать незаметно. Во-
вторых, Скрипалям сразу бы 
стало плохо. В-третьих, потра-
вили бы заодно кучу народа. 
Официантку, убиравшую та-
релки, посудомойку, людей за 
соседними столиками, гостей, 
которые бы пришли позже. 
А так все живы и здоровы. У 
меня знакомая девушка там 
работает, я точно знаю. 

- Но ведь в газетах писали, 
что пострадали 20 человек, - 
замечаю я.

- Впервые слышу, - удивля-
ется официантка. - Пострадал 
только офицер полиции, ко-
торый подошел к этому рус-
скому господину и его дочери 
сразу после отравления.

- Так где же, по-вашему, на 
них брызнули газом?

- Да прямо в проходе между 
домами, куда они завернули 
после ресторана. Там почти 
никогда нет народу. А уж в 
воскресенье днем точно ни-
кого. Им сразу стало плохо, 
они вышли из прохода в парк 
и тут же упали на скамейку. 
Сходите сами посмотрите. 
Эту скамейку теперь накры-
ли тентом.

Версию о чемодане с ядом, 
который дочка Скрипаля 
Юлия якобы привезла из Мо-
сквы, жители Солсбери вос-
приняли недоверчиво.

- Бред! Любая женщина, 
приехав на место, сразу от-
крывает чемодан. Наверняка 
и подарки папочке привезла. 
Да они сразу бы на месте оба 
умерли. А тут целые сутки 

Расследование

Включения Дарьи Асламовой  
в эфире Радио «КП» слушайте  

сегодня в течение дня.
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Наш спецкор Дарья Асламова возле ресторана, где незадолго до отравления английский 
шпион Сергей Скрипаль и его дочь отобедали. Полиция утверждает, что внутри 

заведения обнаружены следы яда, поэтому ресторан временно закрыт и огорожен.
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Кладбище в Солсбери, оцепленное полицией, и вскрытые могилы жены и сына 
Скрипаля. Полиция хочет перепроверить, естественными ли были причины их смерти. 

Англичане научились      без акцента 
             выговаривать      «Новичок»
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прошли, - говорит энергич-
ная хозяйка моей гостиницы 
Кэролайн, веселая аппетитная 
толстушка в годах. - При чем 
тут газ «Новичок», от которого 
впадают в кому через десять 
минут?! (Странно слышать, 
как англичане научились чет-
ко, почти без акцента выго-
варивать слово «новичок». - 
Ред.). И заметьте, если бы она 
привезла из России какой-то 
долгоиграющий газ, они бы 
умерли в разное время. Люди 
разные, реакция организма 
разная.

- Да все в Солсбери увере-
ны, что единственное место, 
где Скрипалей могли отра-
вить, длинный крытый про-
ход между домами, ведущий в 
парк, где детская площадка, - 
с азартом продолжает Кэро-
лайн. - Это же очевидно, что 
яд подействовал мгновенно. 
Из «Зиззи» они вышли вполне 
здоровыми. А после прохо-
да едва смогли добраться до 
скамейки.

- А что случилось с офице-
ром полиции? - спрашиваю я.

- Да все просто. Офицера, 
дежурившего неподалеку, по-
звали прохожие. Мол, людям 
плохо. А что делает полицей-
ский, когда находит людей без 
сознания? Сначала пытается 
привести их в чувство. На-
верняка потряс мужчину за 
плечо: «Сэр, вы в порядке?» 
Или пытался нащупать пульс 
на шее. И готов!

- А зачем оцепили кладби-
ще?

- Это уж совсем кино про 
Джеймса Бонда! Все эти люди 
в скафандрах, выкапывающие 
тела жены русского шпиона 
и его сына. У меня на этом 
кладбище похоронены мать 
и дочка. А сейчас туда нико-
го не пускают. Ну я прошла 
в воскресенье через боковую 

калитку на могилки. Тут ме-
ня поймал офицер полиции и 
стал стыдить: вы же взрослая 
женщина. Вы можете отра-
виться! Глупости, говорю я. 
Включите мозги! Эти люди 
умерли несколько лет назад, а 
все кладбище огромный парк. 
Там живут белки, кролики, 
птички. Если бы там была 
отравленная земля, никакой 
живности бы не осталось.

«ПОЧЕМУ РОССИЯ? 
ПОТОМУ ЧТО 
ВЫ МОЖЕТЕ»

Если хочешь в Англии со-
брать информацию, надо идти 
в местный паб.

В Солсбери каждый жи-
тель теперь - сам себе поли-
цейский. В субботу вечером 
в местных пабах - дым ко-
ромыслом. Англичане пьют 
шумно, с треском и гамом. В 
туалете распахнуты двери, и я 
вижу двух мужчин, которые, 
извините, писают и соревну-
ются, кто из них громче пук-
нет. Атмосфера совершенно 
безумная.

Местный житель по имени 
Пол рисует мне на салфетке 
схему.

- Вот смотри. 4 марта, в 
день покушения, стояла от-
личная погода. Тепло, дере-
вья зацвели. Скрипали, отец и 
дочка, сначала пошли выпить 
в «Милл паб». Это здесь самое 
популярное место с открытой 
террасой.

- Видела! Очень красивое. 
Река, водопад, старинные 
дома. Только сейчас там все 
оцеплено.

- Точно. Они там посидели, 
выпили. Традиция тут такая 
по воскресеньям. Отлично се-
бя чувствовали. Потом дошли 
до ресторана «Зиззи», там поо-
бедали. И вот потом свернули 
в этот роковой проход между 

домами, где их попытались 
убить.

- А чего вы все в Солсбери 
такие спокойные? И паники 
никакой.

- Ну знаешь, англичане во-
обще не склонны паниковать. 
И потом: не забывай, где мы 
живем. Между двумя круп-
ными военными объектами. 
В Портон-Дауне недалеко 
отсюда находится военная 
лаборатория, где наши спе-
циалисты опознали газ «Но-
вичок». А в Винтербурне (это 
деревенька всего в несколь-
ких милях) центр министер-
ства обороны, где тренируют 
специалистов для защиты от 
химической, биологической 
и ядерной угрозы. Знаешь, в 
Солсбери вечно сплетнича-
ют, если кто-то вдруг заболе-
ет странной болезнью. Мол, 
это утечка из Портон-Дауна. 
Только я в это не верю. Так, 
местные мифы.

- Однако как это удобно, - 
замечаю я. - Покушение на 
убийство, редкий газ и тут же 

под боком военная лаборато-
рия для расследования.

- На что это ты намекаешь? - 
хмурится Пол.

- Просто я не верю в совпа-
дения. Кто же, по-твоему, пы-
тался убить Скрипаля?

Пол широко раскрывает 
глаза.

- Конечно, Путин. Это все 
знают. Тут двух мнений быть 
не может. Он хотел напугать 
англичан. Смотрите, я могу 
убивать прямо в сердце Ан-
глии. Пойми: ведь это целое 
шоу! Убить человека, в сущно-
сти, очень легко. Ну дорожное 
происшествие, или пищевое 
отравление, или остановка 
сердца. Существует множе-
ство ядов, не оставляющих 
следов. А тут редкий яд! Все 
демонстративно! И старин-
ный английский город, где 
даже мигрантов нет.

- А зачем это Путину? В 
России выборы, чемпионат 
мира по футболу. Нужна ста-
бильность. Зачем российским 
властям громкие скандалы, 

убийства, санкции, шум на 
весь мир? Могли бы, знаешь, 
и подождать. И потом никто 
и нигде не одобряет убийство 
невинных людей. Ни в России, 
ни в Англии. При чем тут доч-
ка, которая приехала в гости?

- Это специально! - с жа-
ром говорит Пол. - Мол, мы 
никого не пощадим. Все род-
ственники шпионов в аду бу-
дут гореть.

- И это надо сделать прямо 
перед выборами?

- Конечно! Русским нравят-
ся наказания предателей.

- Ну а доказательства? Вы же 
англичане. И вдруг такие об-
винения! Против Президента 
России и причем сразу, на вто-
рой день, без расследования?

Пол задумывается и вдруг 
выдает:

- Да потому что только рус-
ские и могли это сделать!

«КП»

Еще больше 
подробностей, 
фото и видео -  
на сайте kp.ru

Ася ХОВАНСКАЯ, Антон ФОКИН

И отказывается 
от открытия генконсульства 
Великобритании 
в Санкт-Петербурге.

В субботу утром в наш МИД был вызван 
посол Британии в России Лори Бристоу. 
Главе дипмиссии вручили ноту о принятых 
решениях в ответ на высылку из Лондона 
23 российских дипломатов.

- Объявляются persona non grata и вы-
сылаются в недельный срок 23 диплома-
тических сотрудника посольства Велико-
британии в Москве. Учитывая диспаритет 
в числе консульских учреждений двух 
стран, отзывается согласие Российской 
Федерации на открытие и функциониро-

вание генконсульства Великобритании в 
Санкт-Петербурге. В связи с неурегулиро-
ванностью статуса Британского совета в 
России (это международная организация, 
представляющая Британию в области 
культуры и образования) прекращается 
его деятельность, - говорится в заявлении 
МИД РФ. - Британская сторона предупре-
ждена, что в случае, если будут пред-
приняты дальнейшие действия недруже-
ственного характера в отношении России, 
российская сторона оставляет за собой 
право принятия других ответных мер.

Напомним, огульно обвинив Россию в 
отравлении экс-офицера ГРУ Сергея Скри-
паля газом «Новичок», премьер Соединен-
ного Королевства Тереза Мэй объявила 
о высылке из страны в течение недели 
23 российских дипломатов. Предоставить 

же России доступ к отравляющему веще-
ству, на чем так настаивал глава МИД РФ 
Сергей Лавров, англичане отказались.

Также в воскресенье стало извест-
но, что теперь расследовать дело экс-
офицера ГРУ будут эксперты Организации 
по запрещению химического оружия, 
которые прибудут в Лондон уже в по-
недельник. В британской столице они 
встретятся со спецами из британского 
минобороны и вместе попробуют понять, 
чем же отравили бывшего военного раз-
ведчика. Сами специалисты говорят, что 
на полное исследование вещества уйдет 
минимум две недели, так как им придется 
еще и взять пробы воздуха из дома Скри-
паля, паба, где он отдыхал с дочерью, и 
из его машины.

Тем временем министр иностранных 

дел Британии Борис Джонсон продол-
жает жечь своими одиозными высказы-
ваниями. 

- У нас действительно есть доказа-
тельства, что за последние десять лет 
Россия не только испытывала способы 
доставки нервно-паралитических ядов 
для целей политических убийств, но и 
создавала и накапливала «Новичок».
Это классическая русская стратегия - 
пытаться спрятать иголку правды в стоге 
сена лжи и умышленного запутывания, 
- заявил Джонсон. 

Пресс-секретарь нашего МИДа Мария 
Захарова уже охарактеризовала дей-
ствия Великобритании в нынешнем скан-
дале со Скрипалем «колоссальнейшим 
провалом» и «позором Великобритании 
со всеми ее спецслужбами».
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Англичане научились      без акцента
             выговаривать      «Новичок»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россия высылает 23 британских дипломата

Тот самый переход между рестораном и парком. Место безлюдное, 
очень удобное для нападения. По крайней мере все местные так считают.



 Картина дня: громкое дело
Дмитрий СТЕШИН

В Николаеве 
при невыясненных 
обстоятельствах 
застрелился украинский 
летчик, которого 
обвиняли в гибели 
298 пассажиров 
трагического 
рейса МН17.

Впервые фамилия летчика 
Владислава Волошина про-
звучала 22 декабря 2014 года в 
телестудии «Комсомольской 
правды». Журналисты «КП» 
почти два часа беседовали с 
бывшим техником днепро-
петровского аэропорта Евге-
нием Агаповым, уехавшим с 
Украины. 

По его словам, за два часа до 
гибели «Боинга» с аэродрома 
в Авиаторном были подняты 
три украинских штурмовика, 
один из самолетов был снаря-
жен ракетами «воздух - воз-
дух». Приводим стенограмму 
нашего разговора с пилотом:

«- Он вернулся уже без ра-
кет?

- Без ракет. Летчик этот был 
очень напуган.

- Вы знакомы с этим летчи-
ком, видели его?

- Да.
- А можете сказать, как его 

звали?
- Волошин фамилия.
- Он один в самолете был?
- Да. Самолет рассчитан на 

одного человека.
- Имя его не знаете?

- Владислав вроде бы. Не 
скажу точно. Капитан.»

И  еще одна цитата из того 
памятного разговора четырех-
летней давности:

«Что вам еще запомнилось в 
этот день? Что говорил лет-
чик?

- Фраза была им сказана, 
когда его из самолета вывели: 
«Самолет не тот». И вечерняя 
фраза была, вопрос одного 
летчика к нему, к этому же, к 
Волошину: «Что там с самоле-

том?» На что тот ответил: «Са-
молет оказался в ненужное 
время и в ненужном месте».

Это интервью вызвало 
шквал негодования на Укра-
ине. Но время шло, техник 
прошел проверку на полигра-
фе в Следственном комитете 
и попал под программу за-
щиты свидетелей. С Украи-
ны были эвакуированы его 
близкие родственники. Это 
значит, что к показаниям 
Агапова в России отнеслись 

со всей серьезностью. Хотя 
на Западе продолжали по 
инерции искать «Буки», ко-
торыми якобы «Боинг» сбили 
ополченцы, а через пару лет 
тема как-то сама собой со-
шла на нет. Даже Россию и 
ополченцев почти перестали 
обвинять в этой трагедии. И 
сам летчик Волошин нигде 
не светился, а потом, в 2017 
году уволился из армии. Свой 
уход  Волошин сопроводил 
открытым письмом, которое 
до сих пор есть в интернете. 
Летчик скрупулезно подсчи-
тывал нищенские доходы и 
расходы. Жаловался на бес-
смысленную муштру, сиде-
ние на земле, плохую форму 
и отсутствие керосина. На 
гражданке отставной капи-
тан Волошин приземлился 
в неплохом месте - в кресле 
директора Николаевского 
международного аэропорта. 
Можно предположить, что 
такой немыслимый карьер-
ный взлет был не случаен. Но 
со временем, видимо, кто-
то обеспокоился, что после 
спичей о маленькой зарплате 
украинских летчиков Воло-
шин перейдет к более гром-
ким разоблачениям. Точнее, 
к самому громкому разобла-
чению начала нашего века. 

В директорском кресле Во-
лошин молчал. А потом взял 
и… застрелился из пистоле-
та Макарова, у которого от-
сутствовал номер. Его пыта-
лись спасти, но летчик умер 
в больнице. По факту его ги-
бели возбуждено уголовное 
дело по ч. 1 ст. 115 УК Укра-
ины - «умышленное убий-
ство». Говорят, такая статья 
выбрана из-за особенностей 
процедуры следствия. Или 
до порядочных украинских 
экспертов-криминалистов не 
успели вовремя довести «пра-
вильную» версию, и они  до-
стоверно задокументировали 
причины смерти Волошина. 
Впрочем, до украинских газет 
правильную версию донести 
успели - они наперебой пи-
шут про затяжную депрессию, 
сумеречное состояние души 
отставного капитана и про-
блемы на новой работе. Даже 
привычно намекают на «руку 
Москвы»... 

Кстати, так кто сбил само-
лет рейса МН-17?

Летчик Волошин унес тайну сбитого 
над Донбассом «Боинга» в могилу
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В роковой день, когда был сбит «Боинг», 
капитан Волошин вернулся из полета без ракет. 

И загадочно произнес: «Самолет не тот».  

 Видеозапись 
разговора
с летчиком 
целиком смотрите 

на сайте kp.ru

Россия
www.kp.ru
20.03.2018 
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Кто станет преемником Табакова  
в двух московских театрах
Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сегодня - девять дней, 
как не стало народного 
артиста СССР.

Если с подвалом (так по привычке 
Олег Павлович называл Театр п/р Та-
бакова, расположенный в подвале на 
улице Чаплыгина) все более или менее 
ясно. Пока он останется директор-
ским с единоначалием в лице Алексан-
дра Стульнева. С МХТ все сложнее. 
Сейчас его возглавляет Юрий Кра-
вец - первый зам художественного 
руководителя-директора. Но, очевид-
но, это временное назначение. Имя пре-
емника назовет Министерство куль-
туры, хотя не секрет, что решение, 
кому руководить главным драмати-
ческим театром страны, принимают 
в более высоких кабинетах.

Итак, кому прочат эту должность 
и что говорил об этом сам Табаков?

ЛЮБИМЫЕ УЧЕНИКИ
Желающих много. Да и кто из по-

пулярных артистов и амбициозных 
режиссеров не хотел бы возглавить 
Московский художественный театр? 
Таких, пожалуй, нет. 

Самый вероятный кандидат - 
51-летний Евгений Миронов. Он  
один из любимых учеников Табако-
ва, народный артист, художествен-
ный руководитель раскрученного 
им же Театра наций, который в этом 
случае станет филиалом МХТ, как и 
было при советской власти. Правда, 
у него нет опыта управления ста-
ционарной труппой (в Театре наций 
артисты работают по контракту). Но, 
скорее всего, это не станет самой 
большой его проблемой.

Другая не менее харизматичная и 
весомая кандидатура - однокурсник 
Миронова по Школе-студии МХАТ 
и тоже народный артист 54-летний 
Владимир Машков. Он тоже из чис-
ла самых любимых и талантливых 
«цыплят табака». На президентских 
выборах 2018 года Машков - дове-

ренное лицо кандидата Владими-
ра Путина. А это очевидный плюс 
в его досье. С другой стороны, он 
никогда не руководил театром. Но 
у него есть режиссерские задатки, 
подтвержденные успешными по-
становками в «Табакерке», МХТ 
им. Чехова, в «Сатириконе». Его 
спектакль «№ 13» долгое время был 
самым кассовым драматическим 
спектаклем Москвы. Лет восемь 
назад ходили разговоры, что имен-
но в Машкове Олег Павлович ви-
дел своего преемника. Готовил его, 
вводил в курс административно-
художественной деятельности, но 
в какой-то момент запротестовал 
почему-то Машков. Может, слиш-
ком свободолюбив.

44-летний Сергей Безруков - тоже 
ученик. И тоже любимый: выходил 
на сцену вместе с Табаковым мно-
го раз в спектаклях. Он тоже дове-
ренное лицо Путина. И тоже, как 
Миронов, руководит театром - Мо-
сковским губернским. Но Сергей 
еще молод. 

А ЧТО СКАЗАЛ ЗАХАРОВ?
Режиссер Марк Захаров высказал 

пожелание: было бы лучше, если 
бы МХТ возглавил режиссер: «Не 
успешный или прославленный ак-
тер, а именно режиссер». И назвал в 
числе кандидатов - художественно-
го руководителя Александринско-
го театра Валерия Фокина и худру-
ка «Студии театрального искусства» 
Сергея Женовача. Фокин - волевой, 
авторитетный и жесткий начальник, 
который навел порядок в питерской 
Александринке. Но возраст… Вале-
рию Владимировичу 72 года. Жено-
вачу всего… 60. И его «СТИ» недавно 
стал из московского  федеральным 
театром, что более статусно.

ХОДОКИ ОТ БОГОМОЛОВА  
И МЕНЬШИКОВА

Говорят, своих ходоков в Минкульт 
направляли режиссер Константин Бо-
гомолов и актер Олег Меньшиков. 

42-летний Богомолов поставил 
много спектаклей и в МХТ, и в «Та-
бакерке». Одно время он был помощ-

ником Табакова по художественной 
части. Но у него нет опыта управ-
ления большим коллективом. Да и 
почти каждая его премьера обора-
чивается скандалом. Свиные голо-
вы, подброшенные к дверям МХТ, 
и другие протестные акции право-
славных активистов были как раз 
на его спектаклях. Оно нам надо? 
Скорее всего, амбиции Богомолова 
пока ограничиваются «Табакеркой». 
Но у него сложились непростые от-
ношения с директором театра Алек-
сандром Стульневым.

57-летний Олег Меньшиков, хоть и 
руководит Театром им. Ермоловой, к 
мхатовской школе не имеет отноше-
ния. Он - выпускник Щепкинского 
училища. В театральном мире все эти 
символы имеют значение.

В сети появилась «новость», мол, 
Табаков оставил духовное завещание, 
в котором своим преемником назвал 
45-летнего режиссера Евгения Писа-
рева. Евгений - выпускник Школы-
студии МХАТ, работал помощником 
Олега Павловича и ставил успешные 
спектакли на мхатовской сцене до 
тех пор, пока не возглавил Театр им. 
Пушкина. Сам Писарев к этому «за-
вещанию» отнесся с большим скеп-
сисом и сообщил, что доволен своим 
местом и не хотел бы его покидать. 
Кстати, и в МХТ про «завещание» 
Олега Павловича ничего не слышали.

Итак, самые вероятные кандидаты, 
по нашему мнению, - Евгений Ми-
ронов, Владимир Машков и Валерий 
Фокин. Миронов и Машков - близ-
кие друзья со времен студенческой 
юности. Евгений любит вспоминать, 
как «они с Володей» крали лавочку 
на Чистопрудном бульваре, чтобы 
сделать спектакль. И как ловили го-
лубей в голодные годы. Сейчас это 
кажется байками. Оба - очень из-
вестные и высокооплачиваемые ак-
теры. Теперь они еще и соперники за 
пост в главный театр страны. Важно, 
чтобы не забыли, кто из «шпаны» их 
вывел в люди. И это Олег Павлович 
Табаков.

Клубный пиджак

Полный текст, видео 
и фотогалерея - на сайте kp.ru

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Как человек мудрый и преду-
смотрительный, скорее всего, он 
составил завещание. Так чем же 
владел народный артист СССР?

На сайте Министерства куль-
туры РФ опубликованы данные 
о доходах и имуществе всех ру-
ководителей подведомственных 
учреждений. В этом реестре 
есть и Олег Табаков. По инфор-
мации за 2016 год (она самая 
последняя) он владел земель-
ным участком в 30 соток в 
поселке «Кино-1», что на берегу 
реки Истры. На этом участке по-
строен большой дом, но Табаков 
не является владельцем загород-
ного особняка (скорее всего, он 

записан на кого-то из родных). 
Еще он был собственником трех 
квартир площадью 116, 164 
и 68 квадратных метров. А 
еще обзавелся машиноместом 
и автомобилем «Субару В9 
TRIBECA».

Для руководителя двух теа-
тров: МХТ им. Чехова и «Табакер-
ки», Московского театрального 
колледжа плюс, не забываем, 
Олег Павлович продолжал до 
болезни играть спектакли, - до-
вольно скромные блага. Ни яхт, 
ни зарубежной недвижимости, 
ни частных самолетов. И если 
пролистать сведения о доходах 
и имуществе народного артиста 
пятилетней давности, то обнару-
жится все та же машина и те же 
квадратные метры.

Но, скорее всего, на его 
счетах остались денежные на-
копления. Например, на сайте 
Минкульта мы видим, что в 2012 
году Табаков заработал почти 34 
миллиона рублей. А в 2016-м  - 
уже 68 миллионов 752 тысячи. 

То есть в два раза больше. На-
верное, чаще играл спектакли, 
больше гастролировал. Только 
как художественный руководи-
тель МХТ им. Чехова он зараба-
тывал почти 1 миллион рублей в 
месяц. Так что, как говорил, его 

кот Матроскин: «Средства у нас 
есть». Да и сам Олег Павлович 
добавлял: «Чего там ханжить, я 
человек успешный».

Подготовила  
Татьяна ЗИМНЯЯ.
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Дом Олега Табакова в подмосковном поселке «Кино-1» Истринского района.  
Стоимость сотки земли в этом элитном поселке - около 900 тысяч рублей.
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Одни из самых любимых птенцов гнезда Табакова - 
Владимир Машков и Евгений Миронов.

 ■ КОНКРЕТНО

Какое имущество оставил 
наследникам народный артист
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Андрей ЛЕОНОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

На Играх в Южной 
Корее спортсменка 
из Свердловской 
области завоевала 
две золотые 
и три серебряные 
медали.

В Южной Корее вчера 
чествовали паралимпий-
ских атлетов. В том числе 
из России. 

Несмотря на то что Меж-
дународный паралимпий-
ский комитет допустил 
на игры только 30 наших 
спортсменов под белым флагом, коман-
де удалось занять второе место в ме-
дальном зачете вслед за США. Россияне 

завоевали в Пхенчхане 24 
награды, восемь из кото-
рых - золотые. Две из них 
взяла уральская лыжница 
Анна Миленина.

- Анна стала лучшей 
в двух гонках  - лыжной 
спринтерской гонке на 
1,5 км и биатлонной гон-
ке на 12,5 км среди стоя-
чих спортсменок. Итого на 
счету уральской красавицы 
уже семь золотых медалей, 
завоеванных на четырех 
Паралимпиадах,  - расска-
зал тренер лыжницы Ва-
лерий Огородников. - При-
чем две из них она взяла, 
будучи беременной! Нам с 

ее супругом приходилось отбирать у нее 
лыжи, настолько она упорно занималась 
спортом.

У Милениной - родовая травма. С детства 
у нее практически не работает левая рука. 
Девочке нельзя было заниматься даже лег-
ким спортом, врачи пугали родителей, что 
маленькая Аня может умереть от нагрузок. 
Но будущая чемпионка не слушала и все 
равно ходила на тренировки.

- Самое любопытное, она обгоняла и 
здоровых детей. А потом ее заметили 
тренеры из паралимпийской сборной, и 
на первом же чемпионате она победи-
ла, - вспоминает мама чемпионки Наталья 
Бурмистрова. 

Еще одним героем Игр стала Екатерина 
Румянцева, выигравшая сразу три золотые 
награды в биатлоне и лыжных гонках.

Анна Миленина - семикратная 
чемпионка Паралимпиад!
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31-летняя Анна 
Миленина побеждает 

уже на четвертых 
Играх.

Знакомьтесь: первая ракетка России Дарья Касаткина. В воскресенье 20-летняя 
теннисистка из Тольятти играла в финале крупного турнира в Индиан-Уэллсе, где усту-
пила японке Наоми Осаки счетом 3:6, 2:6. Но до этого было несколько великолеп-
ных побед, в том числе над бывшими первыми ракетками мира Анжеликой Кербер 
и Винус Уильямс. Дарья, перепрыгнув сразу через девять ступенек, поднялась на 
11-ю строчку в мировом рейтинге, обойдя всех своих соотечественниц.  «Всем спа-
сибо за вашу поддержку, сегодня не получилось, но дальше больше», - написала в 
соцсетях Дарья Касаткина.

Обладатель трех серебряных и одной бронзовой медалей Пхенчхана Александр 
Большунов наконец-то взял «золото». 

21-летний лыжник выиграл многодневку в шведском Фалуне. Президент федера-
ции лыжных гонок Елена Вяльбе отметила, что эта победа поможет Большунову в 
следующем году закрепиться в компании мировых лидеров. 

ФОТО - 
ФИНИШ

Действительно, прибор «Эвиденс» в большинстве 
случаев нормализует зрение и способен нейтрализо-
вать первопричины даже застарелых заболеваний ор-
ганов зрения.

Прибор очень удобен и прост в применении, ос-
нащен специальным таймером времени, который 
отсчитывает нужное количество минут, после че-
го автоматически отключается. В нем реализова-
ны лучшие разработки науки, ведь главное досто-

инство прибора «Эвиденс» - современный мощ-
ный лазерный индуктор, благодаря которому и 
достигается положительный результат.

В последнее время болезни глаз заметно мо-
лодеют по всему миру. И это неудивительно, ведь 
все чаще молодое поколение вместо прогулки или 
занятия спортом отдает предпочтение посиделкам 
за компьютером, больше нагружает зрение, тем 
самым провоцирует развитие глазных заболева-
ний. А если взять поколение постарше, то практи-
чески любой сталкивается с проблемой ухудшения 
зрения. Ученые многих стран давно задумываются, 
как можно предотвратить подобные заболевания.  
Наши отечественные специалисты, лучшие из луч-
ших, много лет назад задались целью найти реше-
ние данной задачи. И эти годы не были потраче-
ны напрасно. Разработан лечебный прибор «Эви-
денс», способный устранять большинство глазных 
заболеваний. В нем собрали самые эффектив-

ные разработки и 
достижения послед-
них десятилетий.  Ап-
парат нейтрализует 
первопричины да-
же запущенных за-
болеваний. Резуль-
тативность прибора 
обусловлена прин-
ципом влияния на 
каждую клетку гла-
за за счет биорезо-
нансного лазерного 

воздействия, ведь научно доказано, что здоровые 
клетки глаз являются источниками биорезонансных 
колебаний в широком спектре частот. Каждая здо-
ровая клетка излучает здоровое, гармоничное ко-
лебание с определенной частотой. Больные клетки 
- возбудители заболеваний, обладают собственны-

Много лет меня мучает катаракта. С каждым годом 
зрение все хуже. В последнее время совсем плохо ви-
жу, доктор говорит, что надо делать операцию или на-
ступит полная слепота. Но я панически боюсь любых 
операций. Руки опускаются. Недавно у меня появилась 
надежда - знакомая рассказала о приборе «Эвиденс», 
который улучшает зрение. Знаете ли вы что-то об этом 
и может ли этот прибор помочь при моем диагнозе?

С уважением, Елена Николаевна, 
г. Симферополь.

«Эвиденс»: посмотрите на мир новым взглядом

ИП Рак П.А. ОГРНИП 314774606600319 РФ,  
г. Москва, «Бизнес-центр», Покровский бульвар, 3, 
офис 122. Декларация о соотв. ООО «Научно- 
внедренческое предприятие «Орбита» № РОСС 
RU.МЕ77.Д00046 ОТ 06.04.2011. На правах рекламы.

ми частотами и источают дисгармоничные колебания. 
Прибор «Эвиденс» за счет лазерного спектра спосо-
бен перенастроить колебания больных клеток на ча-
стоту колебания здоровых клеток. Под его влиянием 
восстанавливается обмен веществ на межклеточном 
уровне, нормализуется отток внутриглазной жидко-
сти, улучшается кровообращение, обеспечивается 
приток крови к каждой клетке глаза, а вместе с этим 
происходит насыщение кислородом и питательными 
веществами, в результате сокращается количество 
больных клеток. «Эвиденс» уникален тем, что оказы-
вает профилактику при различных заболеваниях, от 
элементарной близорукости и дальнозоркости, до бо-
лее застарелых болезней.  Прибор дает скорый эф-
фект, а это крайне необходимо при резком падении 
зрения, он позволяет нормализовать зрение даже у 
тех больных, которые считали себя безнадежными.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Вы нам написали в ре-
зюме, что у вас 64 высших 
образования. Это правда?

- Ложь. Чистая ложь. У 
меня 65 высших.

- Понятно. А какое ваше 
последнее место работы?

- Метро. В переходе ме-
тро. Киоск «Дипломы».

✱  ✱  ✱
Это такое испытание 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Какая великая ба-
лерина вышла замуж за Юрия Завадского? 
7. Остров «итальянского отдохновения» Пе-
тра Чайковского. 9. «Организатор» сладкой 
жизни. 10. На чем играет герой Леонида 
Куравлева из драмы «Сибирский цирюльник»? 
11. Продукт по имени турецкой «длинной жиз-
ни». 12. Что сбежало из сказки «Федорино 
горе» Корнея Чуковского верхом на столе? 
14. Искусство с фильмами. 17. «Вечерний 
... моложе утреннего». 18. Незаконный ... 
оружия. 20. Спасательная ... на пляже. 21. 
Шахматный зачин. 23. Прототип Электроника. 
24. Вероятный случай. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «И ее золотистые 
косы, и холщовый ее ...». 2. Действие романа 
«Золотой теленок» начинается в кабинете 

председателя исполкома некоего города. 
А какого именно? 4. Кто из криминальных 
героев Жана Рено так и не научился читать? 
5. Строгий ... со стороны прокуратуры. 6. 
Римский архитектор, чьи труды будоражили 
ум Леонардо да Винчи. 8. Византийский плуг. 
9. Огромный морской хищник, чей зуб может 
достигать веса в два килограмма. 13. «Время 
уже на исходе» одним словом. 14. «Певец 
украинских ночей», из пейзажной мастерской 
которого вышел Николай Рерих. 15. «Биз-
несмен с Привоза». 16. Какой генерал пред-
ставлял Германию на мирных переговорах в 
Брест-Литовске 1917 года? 17. Покупка из 
страховой компании. 19. Мера при опреде-
лении калибра огнестрельного оружия. 22. 
Вражеский ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Уланова. 7. Капри. 9. Кондитер. 10. 
Барабан. 11. Йогурт. 12. Самовар. 14. Кино. 17. Поцелуй. 18. Оборот. 20. Станция. 
21. Гамбит. 23. Сыроежкин. 24. Шанс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сарафан. 2. Арбатов. 4. 
Леон. 5. Надзор. 6. Витрувий. 8. Аротрон. 9. Кашалот. 13. Цейтнот. 14. Куинджи. 15. 
Торгаш. 16. Гофман. 17. Полис. 19. Линия. 22. Тыл.
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Ксения ШАВШУКОВА, 
23 года, Пермь: 

- У меня своя школа иностранных 
языков. В совершенстве владею 

английским и испанским языками. 
Люблю учить людей. Много читаю.

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Со светлым легким платьицем без рукавов 
не сочетаются такие массивные сапоги. 

Лучшим решением будут лаконичные лодочки 
на высоком каблуке.
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для честности - фраза 
друга: «Слушай, я совер-
шенно не помню, сколь-
ко я тебе должен».

✱  ✱  ✱
- Тридцать сребреников, 

тридцать сребреников... Ты 
их сначала заработай, а по-
том попрекай!

✱  ✱  ✱
Очень сильно напря-

гает фраза «Ну как-то 
так…», произнесенная 
за спиной в тату-салоне.

✱  ✱  ✱


